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Casi un 80% 
del “sueldo de 
Bío Bío” viene 
del bosque y 
rubro forestal
Si a escala país se dice que “el cobre es el sueldo 
de Chile”, a nivel de la Región del Bío Bío, el 
mineral rojo debe reemplazarse por madera, 
pellets o lisa y llanamente bosques. En efecto, el 
sector forestal responde por casi el 80% del total 
exportado, en términos de valor, sin otro pro-
ducto o área que le haga contrapeso. Pero hay 

una diferencia clave: mientras que a nivel nacio-
nal la minería va perdiendo participación en la 
canasta exportadora, en Bío Bío ocurre todo lo 
contrario. Si en 1992 el sector forestal respondía 
por el 61% de las exportaciones regionales, al 
cierre de 2015 los envíos ya alcanzaban el 79%. 

En dos décadas exportación subió de 61 a 79%.
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Bombero Vilches
A partir de 1880 se va generando en Concepción la nece-

sidad de crear una compañía de bomberos, iniciativa que 
don Jorge Blackburn hace propia, llamando a una reunión, 
convenciendo a los vecinos y autoridades para la forma-
ción de un cuerpo de bomberos, que cubriera la necesida-
des en este aspecto. La idea se materializó tras 
el gran incendio ocurrido en la maestranza de 
Ferrocarriles, creándose en 1883 la Primera 
Compañía de Bomberos de la ciudad. 

Las primeras asistencias de este cuerpo 
bomberil hizo latente la formación de grupos 
especializados en despejar de material los lu-
gares siniestrados para dejar entrar en ellos la 
acción de los equipos de agua, como también 
la recuperación y protección los bienes resca-
tados,  creándose dos nuevas compañías de 
bomberos, una de zapadores en 1886 y otra 
de rescate y cuidado de bienes en 1888. El 
gran fervor demostrado por nuestra juventud, 
generó la creación en el mismo año, de 1888, de una 
cuarta compañía de bomberos. Estas primeras compa-
ñías del siglo XIX, constituyen la base de lo que es hoy 
nuestro querido Cuerpo de Bomberos de Concepción. 

El prestigio de estas instituciones se fue elaborando por 
el selecto grupo de hombres que sin trepidar, incluso 
arriesgando su vida, desarrollaron una acción que es re-
conocida por toda la comunidad nacional, prueba de ello 
es el número de mártires que ofrendaron su vida en el 

ejercicio de enfrentar un siniestro. 
En esta oportunidad dedicaré mi artículo de las calles 

al Capitán de la Tercera Compañía de Bomberos de Con-
cepción, señor Manuel Vilches Vásquez, fallecido trágica-
mente el día 28 de noviembre de 1937, cuando conducía 

el carro bomberil que concurría a combatir 
un incendio, el cual fue impactado en for-
ma violenta por el carro de la Cuarta Com-
pañía de Bomberos, que también se dirigía 
al siniestro. El fatal accidente que se cobró 
la vida del Capitán don Manuel Vilches 
ocurrió en la intersección de las calles Las 
Heras con Caupolicán. 

El impacto y los sentimientos de dolor 
que el hecho produjo en la comunidad pen-
quista, motivó que la Ilustre Municipalidad 
de Concepción erigiera en la esquina del lu-
gar del accidente un monolito recordatorio, 
dedicado a la figura del mártir de la Tercera 

Compañía de Bomberos. Además le dio el nombre de 
Bombero Vilches a la calle que une Tucapel con Caste-
llón, entre la Av. los Carrera y Heras, como un sentido ho-
menaje al mártir de la Tercera Compañía de Bomberos 
de Concepción. 

   
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

CHRISTIAN SCHMITZ VACCARO 
Rector UCSC

Oscar Ibacache A.:   
Al parecer olvidó cuando a empleados 
 de Enacar les pedía 2 bonos para darle 
licencia médica. 

Estadio Municipal  
 
Señor Director: 

El estadio municipal Ester Roa 
Rebolledo es sin duda un orgullo 
penquista no sólo como el recinto 
deportivo más bonito del país, sino 
como compromiso cumplido del 
gobierno central y comunal con la 
ciudadanía que esperó su termina-
ción por más de 50 años. 

Como municipio cuidamos sus 
instalaciones y pedimos lo mismo 
a quienes lo utilizan y visitan siem-
pre con un trato positivo y en una 
mutua comprensión, por eso la-
mentamos el incidente ocurrido 
entre el encargado de la cancha y 
personas que ingresaron a ese es-
pacio cuando hacían cobertura de 
prensa de los Juegos Nacionales, 
torneo para el cual facilitamos 
nuestras dependencias a los orga-
nizadores. 

En mi calidad de administrador 
del estadio municipal quiero reafir-
mar nuestra disposición para dar fa-
cilidades a los medios de comunica-
ción en su trabajo, cuidando a la vez 
nuestra cancha, por lo que éste fue 
un caso excepcional. 
 
Eric Tillería 
 
PS, inversiones e ideales 
  
Señor Director: 

Las millonarias inversiones finan-
cieras del Partido Socialista de Chile 
son producto que entre los años 
2000 y 2004, el fisco pagó $ 7.200 mi-
llones de pesos como indemniza-
ción por los bienes que le fueron ex-
propiados, cantidad que a muchos 
les causa dudas porque son mu-
chos, pero muchos bienes pagados 
del erario nacional.  

Con esto el PS chileno demuestra 

que sus dirigentes consideraron in-
vertir sin importar la empresa de 
minerales, y curiosamente compra-
ron acciones en empresas de abas-
tecimiento para los chilenos, cajas 
de compensaciones, y otras que sus 
parlamentarios deben fiscalizar.  

Es menester recordar los cobros 
de las autopistas concesionadas 
siempre fueron rechazadas por sus 
usuarios, pero no hubo variaciones 
en sus precios. Esta noticia fue la 
guinda de la torta socialista, que 
llega a culminar las notas negativas 

de este conglomerado. Es muy ne-
cesario recalcar que esta anomalía 
es producto de algunos dirigentes 
políticos.  

Estimo necesario resaltar la reac-
ción del militante Dr. Ariel Ulloa, 
quien tuvo la valentía de pedir per-
dón a sus amigos, Doctor, mis since-
ras felicitaciones por representar a 
los políticos que defiende los ideales 
de un partido político. 

 
Honorio Tapia Toledo 
Lamento socialista 

 Señor Director: 
Cómo quieran que parezcan las 

explicaciones ante la opinión pu-
blica son contadas las estrategias 
para conseguir recursos de sub-
sistencia en beneficio de  los parti-
dos políticos  sin caer en la planifi-
cación secreta o   en que participe  
ojalá  el mínimo de militantes par-
tidarios. Esa pareciera ser la ten-
dencia del nivel organizacional 
del mundo político de hoy. La-
mentable, muy lamentable. A lo 
mejor por eso cuándo intenté in-

tegrarme a un partido político re-
cuerdo que un gran personaje pu-
blico me advirtió: “Si quiere me-
terse a un  partido político es muy 
bueno que lo haga, pero donde 
note que lo necesiten, no donde 
note que usted sobra”. 
 
Mario Reyes Saavedra   
Barrio Norte, Concepción 
 
Retención de trabajadores 
  
Señor Director: 

El hecho de que un 30% de los 
chilenos haya decidido cambiar de 
trabajo en los últimos seis meses a 
cambio de  mejores condiciones la-
borales, nos invita, entre otras co-
sas, a reflexionar en torno a las polí-
ticas de retención con las que cuen-
tan las organizaciones. En esto 
también es fundamental el rol de 
las jefaturas.  

Muchas y muchos trabajadores, 
sobre todo aquellos de la Genera-
ción Y o Millennials, no dudan en 
desvincularse de sus organizacio-
nes si cuentan con superiores auto-
ritarios, poco horizontales y esqui-
vos a ofrecer espacios para la crea-
tividad e innovación. Por ello, es 
fundamental conocer al equipo de 
trabajo, saber cuáles son las nece-
sidades y conocer en qué cosas y/o 
situaciones los trabajadores ponen 
los acentos.  

En este sentido, lo que deberían 
hacer las empresas es construir pla-
nes de desarrollo y acciones de re-
tención, pensando que están frente 
a una fuerza de trabajo con ciclos de 
permanencia cortos, de entre dos a 
cuatro años. 

 
Alina Muñoz Rojas 
Académica de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián

Que Chile es un país digital-
mente conectado, no cabe duda. 
Un estudio reciente del BBVA Re-
search, determinó que el 85% de 
nuestros jóvenes entre 18 y 34 
años utiliza de manera frecuente 
las redes sociales, superando a 
países económicamente desarro-
llados como Estados Unidos 
(75%) y Reino Unido (65%). 

El acceso a las redes sociales 
se hace casi en el 80% de los ca-
sos desde la comodidad de un 
smartphone, aspecto que nos 
ha convertido en personas al-
tamente dependientes de estos 
aparatos, llegando a excesos 
como que el 48% duerme con el 
celular al lado de la cama, el 
40% se incomoda cuando se le 
acaba la batería, o el 36% lo re-
visa constantemente aun 
cuando no suene, según los da-
tos de la última Encuesta Na-
cional Bicentenario. 

Esta hiperconectividad es po-
sitiva si se la analiza desde la pers-
pectiva de que nos permite estar 
en contacto inmediato con nues-
tro entorno más cercano, y por-
que contribuye a que las personas 
tengan un acceso más amplio de 

en la descalificación personal y 
en la desesperanza por una so-
ciedad que va de mal en peor. Li-
mitarse a comentar la realidad 
sentado frente a una computa-
dora o a un smartphone, es sen-
cillo, pero no aporta en nada al 
mejoramiento de las comunida-
des en las que estamos inmersos.  

Nuestra sociedad requiere 
más de personas que actúan 
con entusiasmo y energía, y ayu-
dan al prójimo, y menos de 
aquellos que solo comentan las 
noticias negativas. Ello implica 
abandonar la zona de confort, 
salir al mundo real y mirarle la 
cara al necesitado. Problemas y 
desafíos hay de sobra para en-
frentarlos con acción, compro-
miso e innovación social.  

La universidad es uno de los 
espacios donde debemos ser ca-
paces de generar las condicio-
nes para que nuestros jóvenes 
desarrollen sus ideas y pongan 
en práctica sus talentos al ser-
vicio de aquellos sectores más 
carentes de oportunidades, y 
que requieren de un acompaña-
miento que les ayude a superar 
sus problemas.  

la información, favoreciendo así 
una toma decisiones más libres, 
más democráticas. 

Pero la comodidad que repre-
senta esta hiperconexión, tam-
bién nos puede convertir en sim-
ples espectadores de los suce-
sos del entorno, es decir en 
sujetos meramente opinantes, 
reactivos y escasamente propo-
sitivos. Mucho más fácil resulta 
comentar tal o cual decisión de 
la autoridad, manifestar virulen-
tamente la frustración por el ac-
tuar del Gobierno, de las poli-
cías, de los empresarios, o caer 

Contribuir a generar 

estos espacios de 

oportunidades es 

una responsabilidad 

que nos convoca 

a las universidades.

Leopoldo Núñez Calderón:  
Excelente iniciativa (la de la extensión 
ciclovías en el Gran Concepción), pero 
pésima fecha de ejecución, esto debe 
hacerse en verano!!

Salir de la zona  
de confort digital

“En la nueva ley (de partidos políticos) los 
aportes que entregan los militantes se van 
a una cuenta en Santiago y desde ahí se 
distribuyen. Eso incrementa el centralismo”. 
Javier Belloy, presidente regional del 
Partido Radical.

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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A
d litteram;  “Ade-
lantándonos un 
poco, podemos 
declarar que de-
seamos que la 
Universidad de 

Concepción sea autónoma, com-
pleta, moderna, con personalidad 
jurídica, por tanto capaz de adqui-
rir derechos, contraer obligacio-
nes, estar capacitada para recibir 
legados i disponer de patrimonio 
propio” estas líneas en prolija cali-
grafía, pueden leerse en  la página 
tercera de la primera acta fundacio-
nal de esta casa de altos estudios. 

El acta está fechada el 23 de 
marzo de 1917, es decir, todavía en 
incerteza, pero absolutamente de-
cididos, los fundadores de la Uni-
versidad habían puesto hace un si-
glo su primera piedra, la más com-
pleja; la de la idea y la voluntad. La 
declaración parece atemporal, 
perfectamente podría haber sido 
escrita para establecer su posi-
ción en el farragoso asunto de la re-
forma de la educación superior, ins-
tancia en la cual es fácil confundir lo 
relativo con lo absoluto, lo perma-
nente y lo propio de la coyuntura del 
momento. 

 Una de las dificultades para en-
contrar el auténtico significado de 
los episodios históricos para sus pro-
tagonistas es el contexto, sin una 
reconstrucción del escenario, posi-
blemente se piense en asuntos del 
ayer con las mentalidades de hoy, de-
terminado una distorsión evidente, 
examinar, por ejemplo que estaba 
pasando cuando un grupo de veci-
nos penquistas y otros actores de las 
sociedad, enfrentaron el desafío de 
fundar una universidad. 

El censo de población de la Repú-
blica de Chile, levantado el 15 de di-
ciembre de 1920, aunque ocurre tres 
años después del inicio de las activi-
dades fundacionales, sirve para tener 
una idea aproximada de la situación 
de la capital penquista por esas fe-
chas; la ciudad tiene 82.600 habi-
tantes, aproximadamente 72.000 

de ellos urbanos, el 86%, otros 
11.500 son encuestados como rura-
les. La mayoría hombres; 37. 800 y 
44.800 mujeres. 

Para hacerse una imagen del ca-
pital humano profesional, en el 
área de la salud laboran 21 dentis-
tas, 38 médicos, 180 enfermeros, 
49 farmacéuticos y 32 parteras, es-
tas cifras son significativas, porque 
el proyecto de universidad estaba 
vinculado estrechamente con el 
de tener un hospital clínico para 
Concepción y el sur de Chile, am-
bas instituciones para salir al paso 
a la orfandad de recursos en altos 
estudios y en salud en que se en-
contraba esta parte del territorio. 

En ese mismo año, inmersa en la 
primera guerra mundial, Gran Bre-
taña establece racionamiento del 
pan, abdica el zar Nicolás II y Le-
nin es nombrado Jefe de Estado, 
Chile ve amenazada su economía 
por la producción sintética de sa-
litre, por la apertura del canal de 
Panamá, restando importancia a 
nuestros puertos. La salud de la 
población es precaria, con altísima 
mortalidad infantil y alta cesantía 
por cierre de salitreras. 

Almas menos resueltas habrían 
postergado esta iniciativa hasta te-
ner realidades más favorables, no 
era el caso de los visionarios pen-
quistas de la época, en medio de las 
incertidumbres la fuerza de la idea 
“la que había rebotado sin acogida 
en los fríos muros de la Moneda 
prendió sólidamente en las riberas 
del Bío Bío”, como expresa Enrique 
Molina en sus memorias. 

Cercana al centenario de las pri-
meras clases dictadas en su aulas, 
la Universidad de Concepción no ha 
cesado de cumplir con el espíritu de 
sus fundadores, merecedora de un 
creciente prestigio y reconoci-
miento, comprometida, como des-
de el principio con el crecimiento 
regional y el de la patria.

Almas menos 

resueltas habrían 

postergado esta 

iniciativa hasta 

tener realidades 

más favorables,  

no era el caso de  

los visionarios 

penquistas de la 

época, en medio de 

las incertidumbres 

la fuerza de la idea 

prendió sólidamente 

en las riberas del  

Bío Bío”.

EN EL TINTERO

grupo de viejos empieza a te-
ner dimensiones amenazan-
tes, fenómeno todavía más 
notorio en aquellas socieda-
des que han adoptado la du-
dosa conducta de disminuir 
el aporte de nuevos integran-
tes, dejando una inquietante 
proporción de añosos dando 
vueltas por allí y una relativa 
escasez de gente joven. 

Para los tiempos que corren 
sería completamente ina-

ceptable no tener una 
denominación eu-

fónica para un 
problema así, 

surge la nueva 
ciencia de la geron-

tología, término que 
propuesto en 1903, que no ter-
mina de hacerse conocido por 
moros y cristianos, a un siglo 
de distancia. 

Lo que está claro es que esta 
área del conocimiento incluye 
de muchos expertos, en as-
pectos sociales, sicológicos, 
biológicos, sociológicos, es de-
cir la tribu de la multidiscipli-
na. No para permitirnos so-
brevivir a como dé lugar, sino 
para vivir una buena vida. 

 
                             PROCOPIO

Las edades que 
siguen a la tercera

CARIES

Antiguamente, no había de-
masiado problema con los an-
cianos, el grupo en cuestión 
tenía pocas posibilidades de 
eternizarse, entre enfermeda-
des, guerras y carencias de 
todo tipo, grandes números 
de humanos eran retirados de 
circulación con relativa pron-
titud y los que llegaban a las 
edades avanzadas eran los 
menos, una suerte de elite que 
en muchas partes recibían 
reconocimientos es-
peciales, justa-
mente por ser po-
cos, aunque en 
ciertas socieda-
des con condicio-
nes de vida extremada-
mente duras, por pocos que 
fueran los que llegaban a vie-
jos, igual eran una carga de la 
cual era conveniente desha-
cerse, tan pronto como pare-
ciere decente y posible, me-
diante ritos tan interesantes 
como eficaces. 

En la actualidad, como con-
secuencia, no bien prevista de 
los avances de la sociedad en 
cuanto a cuidados, protección 
y producción de recursos de 
todo tipo, duramos más, in-
cluso muchísimo más, y el 
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de la Universidad  
de Concepción
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CAROLINA GOIC HABLA DE SUS PROPUESTAS EN MATERIA ECONÓMICA:

“Tenemos el desafío de volver a crecer, pero 
de forma inclusiva, con rostro humano”

La magíster en Economía en la Universidad Católica de Chile habló de 
precarización del empleo, inversión, confianzas, rebaja de impuestos, el 

potencial de Bío Bío y de Ñuble como región.  

Más allá de sus intensos  ojos de co-
lor verde “magallánico”, Carolina 
Goic, candidata presidencial de la 
Democracia Cristiana -inscrita como 
tal esta semana- no le hace el quite a 
responder acerca de sus propuestas 
en materia económica, y sus cerca-
nías y diferencias con la administra-
ción Bachelet.  

Asistente social de profesión, 
Goic cuenta también con un ma-
gíster en Economía en la Univer-
sidad Católica de Chile, por lo 
que en materias económicas se 
maneja con soltura. 

- ¿Cuál será el foco de sus 
propuestas en materia eco-
nómica? 

- Como país tenemos el de-
safío de volver a crecer, 
pero con un creci-
miento inclusivo, 
con rostro humano, 
que no apunta a las 
mismas recetas de 
siempre, de un país 
muy dependiente 
de sus recursos na-
turales. Tenemos el 
desafío de diversifi-
car nuestra matriz 
productiva, de darle 
en esto un protagonis-
mo central al rol que 
juega la innovación y el 
desarrollo científico (I+D). 
Cuando vemos las tenden-
cias globales de las cuales 
no nos podemos abstraer,  el 
reemplazo de las tecnologías 
por la mano de obra de las 
personas es una realidad y 
nosotros seguimos pensan-
do en generar empleo 
como mirando hacia atrás. 
El uso de la tecnología y el 
desarrollo científico son 
fundamentales, como 
también el fortalecimien-
to de las pequeñas em-
presas y del mundo em-
prendedor con un acom-
pañamiento permanente.  

- De momento, más 
que un apoyo fuerte a 
las Pymes, se ve cierto 
énfasis en el asistencia-
lismo. 

- Si bien se han hecho es-
fuerzos, muchas veces la 
mirada ha sido más de una 
lógica asistencial a través de 
bonos o capacitaciones que 
no permiten efectivamente ac-
ceder a un trabajo de calidad, 
donde lo que hay que hacer no es 
el ofertón de la cantidad de em-
pleos, ni la política del martille-
ro, de quién da más, sino que ga-
rantizar  empleos de calidad y con 
seguridad social y con la posibili-
dad de compatibilizar la vida labo-
ral con la vida familiar.  Es decir, po-
ner  a los trabajadores como perso-

nas, al centro de esta política. 
- ¿Cómo pretende abordar el 

problema de la precarización del 
empleo? 

- Creo que tenemos que apuntar a 
contar con empleos de calidad y eso 
significa también aumentar la pro-
ductividad. Eso no es más horas sen-
tado en tu puesto de trabajo, es  tener 
trabajadores que están más tranqui-
los, lograr compatibilizar la vida labo-
ral con la familiar. Soy autora del post 
natal, entonces  es una de las leyes que 
saqué adelante y cuando logramos 
que todos los candidatos a presiden-

ciales lo tuvieran en su programa. 
No fue la idea de Sebastián Piñe-

ra; lo tenía Frei, lo tenía ME-O, 
porque veníamos de años tra-

bajando en esto.Hoy día quie-
ro que el derecho a sala 

cuna no dependa que la 
empresa tenga 20 muje-

res trabajadoras, que es 
lo que establece el Có-

digo del Trabajo, por-
que finalmente a las 

mujeres por eso les 
pagan menos o las 
contratan me-
nos, entonces 
también es em-
pleo más precario  

para las mujeres. Y 
el tema del cuidado in-

fantil  también es algo que tene-
mos que resolver como una polí-
tica pública de estimulación 
para nuestros niños, que tam-
bién significa a la larga mayor 
productividad. 

 
¿Rebaja de impuestos? 
 

- ¿Cuál es su postura 
frente la rebaja de im-
puestos planteada por ex 
presidente Piñera? 

- Le preguntaría a Sebas-
tián Piñera cómo va a fi-
nanciar las políticas públi-
cas. Disminuir los impues-
tos y además a las grandes 
empresas significa no tener 
recursos para cubrir lo que 
hemos comprometido en in-
fraestructura hospitalaria, 
en educación. No soy partida-

ria de rebajar impuestos a las 
empresas grandes, soy más 

bien partidaria de mucha res-
ponsabilidad fiscal, de moder-
nizar el Estado. Hay muchas 
áreas donde más que ver cuán-
tos recursos se gastan. 

 - ¿Cómo evalúa el funcio-
namiento de la Reforma Tri-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Muchas veces la mirada ha sido más de 
una lógica asistencial a través de bonos 
o capacitaciones, que no permiten 
efectivamente acceder a un trabajo de 
calidad” .

“Concepción se pude revitalizar con 
una línea de metro, pero primero hay 
que soterrar la línea férrea. Es 
importante un tren que conecte a 
Santiago con Concepción”.

cerlo todo, pero sí entregar reglas cla-
ras, y el empresariado también tiene 
que asumir las pérdidas de las con-
fianzas con todas la situaciones de co-
lusión que se han dado, que le hacen 
daño a la economía y a las empresas. 
Necesitamos un empresariado que 
se atreva a invertir, pero que lo haga 
con las reglas claras, el abuso no le 
hace bien a nadie. 

- ¿Existe alguna acción dirigida 
a revertir el problemas de financia-
miento que afecta a las Pymes? 

- Pero por supuesto. En la Reforma 
Tributaria generamos un mecanis-
mos importante pero que no es sufi-
ciente y hoy día vemos como siguen 
siendo víctimas del desfase de los pa-
gos por parte de las grandes empre-
sas por lo tanto de alguna manera si-
guiendo experiencias como las de 
Alemania, donde el crecimiento eco-
nómico sano y con buena distribu-
ción de las riquezas pasa por el forta-
lecimiento de la Pymes.
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butaria? 
- Creo que hay que tener espacio 

para poder evaluarla, porque hay mu-
chas etapas que ni siquiera entran en 
implementación. Sí ha habido un 
buen rendimiento de todo lo que hi-
cimos en la política antielusión y an-
tievasión, que era fundamental, y aquí 
me llama la atención que se quiera 
volver a mecanismos como el FUT 
(Fondo de Utilidades Tributables), 
que significan en muchos casos elu-
sión de impuestos. Creo que eso nos 
ha permitido, por ejemplo en el pre-
supuesto de este año, en un escenario 
de estrechez fiscal, haber podido te-
ner un aumento en el presupuesto del 
país. Sí, creo que hay que generar al-
gunas propuestas en términos del in-
centivo a la inversión, 

- ¿Como cuáles? 
-  Algo fundamental en la economía 

son las expectativas y para eso nece-
sitamos recuperar las confianzas, en-
tonces lo primero que digo acá es que 
este no es el mundo de los buenos y los 
malos, es decir, no voy a satanizar  al 
mundo empresarial. Tampoco creo 
que es el Estado el que tiene que ha-

Propuestas para Bío Bío
-  ¿Qué potencialidades económicas ve en la Región del Bío Bío? 
- Bío Bío es una región con una tremenda potencialidad. Revisé los úl-

timos indicadores y vi como en estos últimos 7 años ha bajado la partici-
pación en el Producto Interno Bruto (PIB) en tres puntos, de 10 a 7, lo que 
no es menor, y precisamente en la zona que fue cuna de procesos de in-
dustrialización muy importantes, donde lo que se necesita es un plan agre-
sivo en esa materia que esté enfocado en la diversificación productiva, en 
el apoyo al emprendimiento y aprovechar el centro universitario que es 
capaz de generar conocimiento aplicado que hay que potenciar.  

- El centralismo, las trabas para generar inversión y para apalancar dis-
tintos instrumentos de apoyo, hacen que efectivamente no tengamos los 
rendimientos que debiéramos tener.  Deben existir  propuestas dialoga-
das desde la región y no impuestas desde el centro, porque Bío Bío es dis-
tinto a Santiago. 

- Uno de los grandes temas pendientes en la Región es la conecti-
vidad. La falta de capacidad de la Ruta 160 para afrontar el crecimien-
to automotriz, sigue sin resolverse. 

- Una de las cosas que estamos proponiendo en términos de inversión 
pública con mayor claridad tiene que ver también con la conectividad, 
como el sueño que tienen acá de contar con un tren interurbano que, por 
ejemplo, permita conectar a Lota. Creo que es un proyecto en el que hay 
que avanzar decididamente, porque las zonas deprimidas requieren de pro-
yectos de inversión pensados en grande. Concepción se pude revitalizar 
con una línea de metro, pero primero hay que soterrar la línea férrea, lo 
que tiene además un impacto del punto de vista urbano porque la ciudad 
se vuelca hacia su río. También sabemos de otro proyecto importante como 
es el tren que conecte a Santiago con Concepción. 

- ¿Cuál es su postura respecto de la creación de Ñuble como región? 
- Respaldé el proyecto y reitero mi respaldo. Es una iniciativa potente 

desde el punto de vista de la identidad y de posibilidades de desarrollo de 
un territorio que tiene su identidad. Espero que sea una realidad antes que 
el periodo del actual gobierno culmine. 
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“Se están utilizando  
los tribunales con  
fines electorales  
y eso no es bueno”

Marcelo Castro Bustamante 
contacto@diarioconcepcion.cl

ENTREVISTA AL ABOGADO PENQUISTA MARIO ROJAS:

En una audiencia que duró una 
hora, todas las pretensiones de la 
senadora Jacqueline van Ryssel-
berghe de trasladar desde la capi-
tal a Concepción la investigación 
de la querella que el diputado 
Hugo Gutiérrez presentó en su 
contra quedó en nada. El juez Juan 
Opazo del 4° Juzgado de Garantía 
de Santiago explicó que la quere-
lla se refiere a situaciones simila-
res a las que se investigan en el 
Caso Corpesca, por tanto, no pro-
cedía el traslado de ciudad. 

El abogado Mario Rojas, defen-
sor de la parlamentaria, llegó poco 
antes del mediodía  a la sala  B1003 
del Centro de la Justicia capitali-
no, cruzó miradas con su colega 
Rodrigo de la Barra, defensor de 
Luis Felipe Moncada, ex presiden-
te de Asipes, y se saludó de mano 
con el fiscal del Bío Bío, Julio Con-
tardo.  

El debate en la audiencia fue bas-
tante y breve y con varias aclaracio-
nes pedidas por el magistrado a la 
defensa, que terminaron negando 
la petición a la presidente de la UDI. 

 
Amistad de larga data 

Si bien es lo ideal, no siempre se 
da el que exista una verdadera rela-
ción de confianza entre el abogado 
y su defendido. En el caso de  la re-
lación entre Mario Rojas y la sena-
dora Van Rysselberghe, ese vínculo 
se da con creces, y en efecto se  re-
monta a muchos años.  

Una amistad que, al igual que la 
que la senadora desarrolló con el 
abogado Luis Felipe Moncada, 
partió con afinidades políticas y 
que hoy mantienen de manera pre-
sencial o por e-mail, en donde con-
versan distintos temas y se piden 
asesorías en las materias en que 
son expertos cada uno. 

Es por esto que existe una cierta 
confianza entre ambos. Esta es la 
tercera causa judicial en la que Ro-
jas defiende ante los tribunales. En 
las dos anteriores logró que saliera 
sin formalizaciones. 

La parlamentaria no es su única 
clienta que está en la palestra pública, 
pues Rojas también defiende al ex 
diputado UDI Sergio Bobadilla  en 
la investigación por asesorías par-
lamentarias. 

De todo esto, el abogado Mario 
Rojas conversó con Diario Con-
cepción y adelantó los posibles es-
cenarios en estas causas judiciales. 

- ¿Cómo toma la resolución del 
tribunal de mantener la causa 
en Santiago? 

- No estamos conformes, se ha 
cometido un error. Nosotros insis-
timos en que el tribunal competen-
te es Concepción. No hay ningún he-
cho que vincule a la senadora y que 
haya ocurrido en el territorio juris-
diccional del tribunal de Santiago 
–N de la R: las comunas de Las Con-
des, La Reina, Vitacura y Lo Barne-
chea corresponden al 4° Juzgado de 
Santiago-  de manera que parece 
natural que Concepción sea el tri-
bunal. Pero el juez estimó que la Fis-
calía puede agrupar distintas aris-
tas de la causa en una sola investi-
gación. En este caso, todo lo que sea 
relacionado con Pesca se agrupa, lo 
que no le impone un límite a la Fis-
calía para investigar. 

 
- ¿Van a colaborar con la inves-

tigación?  
- Por supuesto que ella va a decla-

rar y entregaremos todos los antece-
dentes. En los próximos remitiremos 

El defensor de la senadora Jacqueline van Rysselberghe 
analizó con Diario Concepción la situación judicial de la 
parlamentaria tras el revés vivido en tribunales el martes 
pasado, en el marco de la investigación que sigue la 
Fiscalía por los presuntos pagos irregulares de pesqueras 
a parlamentarios.

ISIDORO VALENZUELA M.I

al Ministerio Público la totalidad de 
la correspondencia electrónica  en-
tre la senadora y don Luis Felipe 
Moncada, de manera que el fiscal 
pueda conocer la verdadera relación 
que existe entre ellos. 

- ¿Esto incluye los mails publi-
cados por Ciper Chile y que son 
parte de la querella del diputado 
Gutiérrez? 

- Evidentemente eso se incluye en 
la secuencia completa del inter-
cambio epistolar entre la senadora 
y don Luis Felipe Moncada, lo que 
da cuenta de una relación de amis-
tad entrañable de hace más de 30 
años. Allí se aprecian conversacio-
nes sobre distintos temas, entre 
ellos técnicos en donde cada uno 
tiene una expertise, como ocurre 
con el señor Moncada. Nosotros 
esperamos que este análisis le per-
mita a la Fiscalía comprender ade-
cuadamente la naturaleza de la re-
lación entre la senadora van Ryssel-
berghe y don Luis Felipe Moncada. 

- ¿Ustedes estaban en conoci-
miento de que la Fiscalía mane-
jaba antecedentes en contra de 
la senadora desde septiembre 
del año pasado y no a partir de la 
querella del diputado Gutiérrez? 

- Nosotros tuvimos acceso a la 
carpeta investigativa la semana  
pasada. Allí pudimos apreciar que 
no hay antecedentes que vinculen 
la investigación hacia ella. Pero el 
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magistrado estimó que no se re-
quieren formalidades al respecto. 

 
“Salir a pescar” 

 
- ¿Es criticable la actitud de la 

Fiscalía del Bío Bío, al no existir 
limitantes en la investigación? 

- Haciendo una analogía con lo 
que se está investigando, es com-
pletamente erróneo abrir una in-
vestigación para “salir a pescar”. 
Es decir, abrir investigaciones para 
ver si pudiesen existir hechos que 
podrían constituir delitos y eso se 
parece a un estado dictatorial y no 
a uno democrático. Nosotros cre-
emos que los procesos penales de-
ben basarse en hechos concretos, 
y desde luego, con la señora Jacque-
line, en conductas claras y concre-
tas de ella. No nos parece que sur-
jan estos “malls investigativos” en-
tregados al arbitrio de los fiscales. 

-¿Qué viene ahora para ustedes? 
-Vamos a estudiar recurrir a los 

actos jurídicos que nos permite la 
ley. No descartamos recurrir de 
apelación. 

-Abogado, no es primera vez 
que defiende a Jacqueline van 
Rysselberghe y en anteriores oca-
siones no ha sido formalizada. 
¿Cree usted que acá pueda pa-
sar lo mismo? 

- A mí me parece que la senado-
ra y su carácter político genera res-
quemores en sectores diferentes a 
su sector político. Y eso ha condu-
cido que en actuaciones de políti-
cos, como el señor Gutiérrez, se 
planteen denuncias y querellas de 
todo tipo. En el caso de los subsidios 

este tipo de acciones legales tie-
nen fines políticos y no jurídicos.  

-Eso es evidente, en definitiva, esta-
mos asistiendo a la utilización del foro 
judicial con fines políticos -  electora-
les y eso es lamentable que ocurra. 

- Usted también está a cargo 
de la defensa del ex diputado 
Sergio Bobadilla en la investiga-
ción que sigue el fiscal Carlos 
Gajardo por las asesorías parla-
mentarias. ¿Han colaborado 
con la investigación? 

- Por supuesto, hace algunos días 
el fiscal Gajardo nos pidió la con-
tabilidad de la empresa de aseso-
rías que tiene Sergio Bobadilla, la 
que nosotros remitimos dos días 
después. Allí se incluyó lo pedido 
por la Fiscalía y más 

- ¿Pedirán que el declaré en la 
causa? 

- Estamos a la espera de la citación 
de la Fiscalía, y él está dispuesto a de-
clarar y a aclarar toda esta situación. 

ARCHIVO/CAROLINA ECHAGÜE M.

“Esperamos que este 
análisis le permita a la 
Fiscalía comprender 
adecuadamente la 
naturaleza de la relación 
entre la senadora y don  
Luis Felipe Moncada. 

Naturaleza de 
la relación

de Bulnes, la Fiscalía decidió no per-
severar en contra de la senadora. Y 
en Semco, en todas las figuras ella 
fue sobreseída de manera definitiva 
y el CDE se salvó de no ser condena-
dos en costas. Ahora, el diputado 
Gutiérrez es otro político más que ha 
decidido presentar una querella, que 
nosotros creemos que no tiene fun-
damento alguno. 

- ¿Hay persecución político en 
contra de la senadora y del bloque 
que ella representa, consideran-
do otras acciones legales que ha 
presentado el diputado Hugo Gu-
tiérrez? 

- Basta ser un poco bien informa-

do en política en Chile para darse 
cuenta que Jacqueline van Ryssel-
berghe es una política diferencial, 
no es parecida ni forma parte del 
montón de los políticos. Ella es 
una persona singular, que tiene 
una importancia y que hace bien su 
trabajo, muy dedicada a sus labo-
res, cumpliendo sus objetivos. Eso 
va generando resquemores en 
otros sectores políticos que utili-
zan los tribunales para prolongar 
la batalla política en la jurídica y 
eso no tiene mayor sentido. 

- Entonces usted comparte la 
apreciación del Fiscal Nacional, 
Jorge Abbott, en relación a que 
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Obras que se están 
realizando en la Región

El borde costero de 
Buchupureo está siendo 
mejorado en 390 metros 
lineales por $950 millones.

En la ribera Coliumo 
Caleta del Medio se gastarán 
$1.000 millones para renovar 
350 metros lineales.  
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ANTONIA BORDAS, DIRECTORA NACIONAL DE OBRAS PORTUARIAS, ENTREGÓ CIFRAS
Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Costaneras, pasos peatonales, mu-
ros de contención y renovación de ca-
letas pesqueras son parte de las me-
joras que actualmente muestra el 
borde costero a más de siete años 
del terremoto y tsunami que azotó las 
costas de la Región.  

La transformación ha sido ardua e 
incluye en Bío Bío 14 iniciativas que 
permitirán mejorar 10,5 kilómetros 
de longitud -con una inversión esti-
mada de $22.620 millones entre 2016 
y 2020- que tienen como eje el turis-
mo, a través de la recuperación del pa-
trimonio histórico, la puesta en valor 
del patrimonio natural, protección 
costera y aumento de recreación de la 
comunidad.  

Antonia Bordas, directora nacio-
nal de Obras Portuarias, destacó que 
en la Región se encuentran en ejecu-
ción cuatro obras: la primera etapa 
del borde costero de Buchupureo, 
ribera de Coliumo en Caleta del Me-
dio, renovación sector Bellavista Qui-
chiuto en Tomé, también en su pri-
mera fase y, el borde costero La Tor-
tuga - El Morro. Tareas en las que se 
está invirtiendo $3.636 millones, lo 
que equivale al 16% del plan total.  

En el caso de la caleta El Blanco de 
Lota, existe un varadero para embarca-
ciones menores que sólo ha recibido 
mantenciones menores, lo que ha pro-
vocado que la rampa y carro principal 
de varado presenten corrosión, situa-
ción que está siendo renovada con un 
gasto de $1.686 millones, obra que ya 
cuenta con 50% de avance y que debe-
ría estar lista en septiembre.  

La ribera de Coliumo, que benefi-
ciará a 52.000 habitantes, incluirá un 
paseo de borde costero de 350 metros 
lineales, contempla muros de hormi-
gón armado, accesos a la playa, ramp-
las, escaleras, luminarias y mobiliario 
urbano. Tendrá un costo de $816 mi-
llones y se espera esté terminado en 
septiembre.  

Tomé también contará con un nue-
vo borde costero en el que se está invir-
tiendo $1.600 millones entre el sector 
Bellavista Norte - Quichiuto, que se 
sumará a la primera etapa que se cons-
truyó en 2010. La obra implica 520 me-
tros lineales y 2.700 metros cuadrados 
de superficie.  

La cuarta obra se está desarro-
llando en Talcahuano e involucra 
600 metros lineales de borde coste-
ro y una inversión de $646 millones 
está pronta a finalizar. La faena per-
mitirá proteger la zona desde La Tor-
tuga hasta el Puerto de San Vicente.  

 
Otros planes  

Bordas detalló que se están reali-
zando siete proyectos arquitectóni-
cos, realizados a través de un conve-
nio de colaboración con la Universi-
dad del Bío Bío, para sectores como 
Playa Negra Penco, Boca Norte Lebu, 
Laguna Grande San Pedro, Sector 
Maule Coronel, Tumbes, Marina Pú-
blica Talcahuano y Cuevas Benavides 
de Lebu.  

“Estamos haciendo un levanta-
miento con una mirada territorial que 
se habría hecho hace muchos años, 
hemos trabajo en el ámbito comunal, 
todas las iniciativas tienen consultas 
ciudadanas, se involucra a los alcaldes 
y Juntas de Vecinos y, en otras obras 
trabajamos con la Armada para deter-
minar las seguridades que ellos re-
quieren en bordes costeros”. 

Renovación del borde  
mar reactiva el turismo  
y genera más empleos

ARCHIVO/RAPHAEL SIERRA P.

- Se ha generado un trabajo de con-
cientización de que los espacios cos-
teros podemos habilitarlos, pero mi-
tigando los riesgos. No hay infraes-
tructura que logre mitigar un tsunami 
en ninguna parte del mundo por lo 
que se debe tratar que la menor can-
tidad de viviendas esté en la primera 
línea, intentar ocupar los espacios 
costeros de manera adecuada para 
que no se generen tantos daños por-
que los muros de contención existen-
tes, principalmente, sirven para dis-
minuir el impacto de marejadas. 

- ¿Cuál es el nivel de inversiones? 
- Desde 2002 a 2014 como Direc-

ción de Obras Portuarias habíamos 
generado 14 mil metros lineales de 
borde costero y ahora desde el 2014 
hasta el 2024 vamos a generar 75 mil. 
Ese  es el impacto de lo que está de-
trás de la visión del Estado de Chile, 
distinta a la anterior porque  tenemos 
que involucrarnos con el borde cos-
tero porque somos un país costero, 
es una mirada que va más allá de los 
gobiernos. 

- ¿Qué obra a nivel local podría 
ejemplificar la renovación del 
borde costero que se ha realizado? 

- Un ejemplo local de este cambio 
de mirada es lo que pasó en Lenga, 
ahí se hizo una inversión con la que 
se creó un muro de protección y se  
creó un espacio público donde antes 
sólo había un espacio vacío, con un 
terreno socavado, donde la gente 
sólo se estacionaba para comer em-
panadas. Ahora es un espacio pú-
blico consolidado que contribuye a 
la economía local y al turismo y que 
además, contribuyó para proteger 
el lugar ante el tsunami de 2010. 

A nivel local se invertirán más de $22.000 millones entre 
2014 y 2024 para mejorar 10,5 kilómetros.

y arqueología subacuática, entre otros, 
conducentes a restaurar el muelle y ha-
bilitarlo como paseo turístico, cone-
xión con el parque de Lota  para vin-
cular el paseo de borde costero con un 
circuito actualmente en uso. Estudio 
que tiene un costo de $400 millones y 
tiempo de desarrollo de 450 días. 

Además, se trabajará en un ante-
proyecto para mejorar la Desemboca-
dura Norte del Bío Bío como patrimo-
nio natural donde se busca renovar  
680 metros lineales por $600 millones.  

Todos planes con los que buscan 
responder a la vocación del territorio, 
potenciar las actividades relaciona-
das al turismo, pesca y deportes náu-
ticos, fomentando el desarrollo eco-
nómico y local, recuperándolos para 
el uso y disfrute de espacios costeros, 
dejando ya de lado el impacto de la re-
construcción y orientándose al ámbi-
to turístico, llevando a la ciudadanía 
el mar, ríos y lagos sin dar la espalda 
a los cuerpos de agua, para lo que tie-
nen proyectadas las 14 iniciativas que 
renovarán más de 10 kilómetros a ni-
vel local y 75 en todo el país. 

 
Apuesta local  

Antonia Bordas aseveró que como 
Gobierno se propusieron generar im-
portantes cambios en 10 años, que im-
plican cerca de $350 mil millones para 
distribuir en el país, pero desde la mi-
rada de las regiones, motivo por el que 
se decidió trabajar con alumnos re-
cién titulados o en proyectos de tesis 
pertenecientes a la Universidad del 
Bío Bío, que han generado proyectos 

con alta rigurosidad técnica, con énfa-
sis en el ordenamiento territorial, se-
guridad e, incluso, pensando en co-
rredores ecológicos. 

Las ideas presentadas, a juicio de la 
directora nacional de Obras Públicas, 
revisten alta importancia, pues son 
creadas por los futuros profesionales 
de la Región y que luego de terminadas, 
la cartera que dirige deberá realizar la 
ingeniería de detalle para luego plas-
marlas como una obra. 

- ¿Los 14 proyectos quedarán lis-
tos durante esta administración? 

- No, como MOP no podemos pen-
sar en terminar todos estos proyectos 
en un período de Gobierno por que son 
de alto aliento y con altas inversiones.  
En esta región son 14 proyectos, que in-
volucran las 10 comunas costeras que 
tenemos y 22 mil millones de pesos que 
vamos a invertir, en eso estamos ya 
con cuatro obras en ejecución. 

- Entonces, la próxima adminis-
tración tendrá una serie de tareas? 

- Queda pendiente seguir haciendo 
los levantamientos y diseños. Noso-
tros vamos a dejar los proyectos en un 
punto sin retorno, con todos trabaja-
dos con la comunidad, que se genere 
un empoderamiento ciudadano, si la 
gente los hace suyo se van a ejecutar 
rápidamente.  

Son 14 proyectos con un alto costo 
si los miramos juntos, pero que se 
pueden hacer en tres períodos de 
gobierno: en este, el próximo y el que 
viene. 

- ¿Cómo estamos preparados en 
materia de tsunami? 

Un total de 1.050 metros 
de borde costero serán 
renovados en Talcahuano 
por $2.000 millones. 

La Caleta El Banco contará 
con $1.686 millones para 
renovar el sector. Estará 
entregada en septiembre. 

Una hora se atrasaron los relojes a la media-
noche, medida con la que el Ministerio de 
Energía busca aumentar el provecho de la luz 
natural y el ahorro de energía.  

El cambio de hora, que se prolongará hasta 
el 12 de agosto, podría repercutir en el estado 

de ánimo de las personas, principalmente de 
los niños, por lo que especialistas recomien-
dan: adelantar la rutina de sueño, realizar 
ejercicio para liberar energías, que no vean te-
levisión ni usen videojuegos antes de dormir 
y un reparador baño antes de ir a la cama.

Hoy comenzó a regir horario de invierno 

ROMILIO PASMIÑO G.

Y pronto se iniciarán dos estudios 
básicos para renovar el Muelle de Ena-
car en su calidad de patrimonio histó-
rico donde se realizará un estudio bá-
sico de análisis estructural, entradas 
y accesos “porque ahí queremos gene-
rar un desarrollo turístico de alto im-
pacto, recuperar el patrimonio que 
ahora está siendo afectado por el agua. 
No podemos dejar que desaparezca 
esa parte de la historia”. 

El estudio considerará levantamien-
tos crítico, sondajes terrestres, maríti-
mos, calicatas, topografía, batimetría 
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2016 FUE UN AÑO CLAVE EN EL DESARROLLO DE LA INSTITUCIÓN

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

Un día como hoy, pero hace 98 
años, se dictaba el decreto ley que 
creaba oficialmente la Universidad 
de Concepción, la más antigua a ni-
vel nacional fuera de Santiago. 

En este contexto, el rector del plan-
tel Sergio Lavanchy, revisó junto a 
Diario Concepción, los principales 
logros de la institución que se enca-
mina a cumplir 100 años.  

 
Los hitos UdeC 

En el año que pasó la Universidad 
alcanzó los 28 mil estudiantes, en 91 
carreras de pregrado, 28 programas 
de doctorado, 63 de Magíster y 32 
especialidades del área de la Salud, 
números que muestras un impor-
tante avance en términos de conso-
lidación del trabajo realizado, pero 
además alcanzó metas que ningún 
otro plantel tiene hoy fuera de San-
tiago, los siete años de acreditación 
y la calificación de parte de su cam-
pus Concepción como Monu-
mento nacional. 

 
- Uno de los hitos más relevan-

tes de estos 98 años es la acredi-
tación máxima. 

- Efectivamente, lo más destacado 
fue haber alcanzado los siete años de 
acreditación institucional que fue 
un trabajo muy arduo donde parti-
ciparon muchos académicos, se hizo 
una estructura de trabajo y tuvimos 
el buen resultado de que  la CNA en 
un recurso de reposición nos diera 
los siete años, porque era absoluta-
mente injusto, como lo dijo mucha 
gente. 

Se trata de la primera universi-
dad en regiones que obtiene esta 
evaluación. 

- ¿Qué destacaría además de 
este año que pasó? 

- Se avanzó en la conformación 
del directorio de la Corporación 
Parque científico tecnológico Bío 
Bío, que es un proyecto que tiene un 
trayecto hacia adelante no corto, 
pero que en este momento está 
siendo revisado por el MOP, para las 
bases de licitación de obras.  

Dentro de lo destacable, estamos 

Rector revisa los principales hitos en  
el aniversario número 98 de la UdeC
Si bien el viernes se celebró el aniversario, es hoy la fecha que consagra un nuevo aniversario de la 
creación del plantel que ya se encamina al centenario, y con muy buenas razones para festejar. 

llegando a mil publicaciones inde-
xadas. Todo eso producto del traba-
jo de los investigadores y académi-
cos y de las políticas de apoyo de la 
universidad. 

Llegamos también a los 100 doc-
tores graduados en el lapso de un 
año.  

- Sin duda que haber sido re-
conocido parte del campus 
como monumento también es 
relevante. 

- El hecho de que el Consejo de 
Monumentos Nacionales estable-
ciera  que el polígono desde el arco 
a la biblioteca y con los edificios que 
están a un costado, además del 
foro, son un monumento nacional, 
también fue un logro, pero no de 
2016, sino  de toda la vida de la uni-
versidad, pero que se materializó el 
año pasado 

En el arte es muy importante 

destacar que se realizó una dona-
ción muy importante para la Pi-
nacoteca, del pintor y muralista 
Julio Escámez, a través de su her-
mana Orieta y va a haber una sala 
que llevará el nombre Julio Escá-
mez (el próximo 31 de mayo). 

- Nuevamente, la universidad 
ocupó lugares destacados en los 
rankings... 

- Los ranking, nacionales, inter-
nacionales, América Economía, la 
revista Qué pasa o lo que hace el 
Mercurio con Pedro Pablo Rosso 
ponen siempre a la UdeC entre las 
más destacadas. 

- La Vicerrectoría de Relacio-
nes Institucionales y Vincula-
ción con el Medio y Relaciones 
fue instalada oficialmente en oc-
tubre del año pasado... 

- Justamente. Cuando se acredita 
a la universidad por siete años este 

fue un hecho importante, el que se 
haya creado una estructura, una sis-
tematización en la vinculación con 
el medio.  

- Viene el centenario, ¿tienen 
nuevos desafíos en términos de 
certificación de posgrado, por 
ejemplo? 

- Por supuesto. La dirección de 
Estudios Estratégicos, que es la 
responsable de estas certificacio-
nes, presentó recientemente al 
Consejo Académico el plan de 
acreditación para este año, tanto 
de carreras de pregrado y post-
grado. Seguimos trabajando en to-
dos los ámbitos que correspon-
den  a una universidad compleja 
como la muestra.

ROMILIO PASMIÑO G.

FRASE

“Se trata de la primera 
universidad en Regiones que 
obtiene esta evaluación”.

“Llegamos también a los 100 
doctores graduados en el lapso 
de un año”.

“Seguimos trabajando en todos 
los ámbitos de una universidad 
compleja como la muestra”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En marzo de 1919 la 
institución recibió a sus 
primeros estudiantes en  
las carreras de Farmacia, 
Química Industrial, 
Dentística y Pedagogía  
en Inglés.

Primeros  
alumnos UdeC
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EN LA SEMANA DE LA MADRE, CONTARON SUS EXPERIENCIASCarolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Visten uniforme, portan armas,  
persiguen delincuentes, pero al llegar 
a casa reparten besos, abrazos, revi-
san tareas y regalonean con sus  hijos. 
En la semana donde se celebró el Día 
de la Madre, cinco  jefas de la PDI con-
taron a Diario Concepción cómo 
compatibilizan ambas labores, como 
mamás y detectives.  

La comisario Mirka Cuevas es jefa 
de la sección de Extranjería y Policía 
Internacional  en Coronel, desde 2014. 
Tiene 22 años de servicio en la PDI y 
tiene un hijo de 17 años, Nicolás.  

“Las mujeres no tenemos que per-
der la parte femenina porque traba-
jamos rodeadas de hombres. En las ta-
reas no tenemos diferencias. En mi 
promoción eran 220 y apenas éramos 
18 mujeres”. Con los niños, las claves 
eran privilegiar  la calidad del tiempo 
con los hijos, más que la cantidad, y 
el apoyo de los compañeros. “Ellos 
nos reemplazaban en los turnos para 
hacer nuestras labores de mamá”.  

Uno de los principales cambios 
este año fue que la jornada de los de-
tectives dura hasta las 17.30 horas, 
para propiciar la vida familiar. Des-
pués de ese horario sólo quedan quie-
nes están de turno.  

Cuevas se desempeñó en la Bri-
gada de Homicidios, lo que la hizo 
ser muy aprensiva. “Si mi hijo iba a 
una casa que quedaba cerca de una 
línea del tren, lo mandaba con cin-
co mil recomendaciones, porque 
uno ha visto tanta cosa. Pero para 
ser mamá y detective, hay que estar 
enamorada de tu hijo y luego de la 
placa, porque hay que cumplir los 
roles de la mejor manera”, dijo la co-
misario, quien contó que es madre 
soltera y que su hijo está orgulloso 
de su madre detective.  

 
Mamá y papá detectives 

La comisario Karem Pizarro (43) es 
jefa de la Brigada de Investigación 
Criminal en Coronel desde 2015 y a 
la PDI ingresó en 1003. Es mamá de 
Patricia (19) y Antonia (14).  “Y uno es 
policía 24/7, entonces había que acu-
dir a llamados en horarios en que la 
gente común está en su casa. Enton-
ces necesitamos apoyo de la familia, 
porque para uno el cuidado de los hi-
jos es importante para poder a salir 
a trabajar tranquila. Ha sido muy sa-
tisfactorio ser una mamá policía, ver 
que tengo una buena relación con 
ellas aunque pase más horas en el 
trabajo que en la casa”. 

Para las niñas, que sus papás fue-
ran detectives (ya que su padre tam-
bién pertenece en la institución), era 
la atracción en sus colegios. “Que-
rían saber si tenían pistolas, cosas 
que a ellos les llamaban la atención 
y que para mis niñas era normal. La 

Cómo viven su maternidad  
las jefas de unidades de la PDI

PDI

Aunque desempeñan una labor riesgosa a veces, en la que las mujeres de a 
poco han ganado espacios, todas coincidieron en que la institución les ha 
permitido ser madres y desarrollar sus carreras.

más chica a veces me decía que le di-
jera a mis jefes que no podía ir a tra-
bajar porque a ella le daba pena, en-
tonces hay que darles tiempo de ca-
lidad para que no sientan que hubo 
una ausencia”.  

La oficial trabajó años en la Bri-
gada de Delitos Sexuales, “y eso nos 
sirvió para fortalecer a las niñas y 
decirles las cosas como son. Ese tra-
bajo me hizo andar más alerta, pero 
siempre con calma”. 

Como jefa de la plana mayor regio-
nal trabaja la comisario Yasua Oviedo 

(40), con 22 años de servicio y mamá 
de Matías (19) y Agustín (12). “Ser 
mamá y detective no ha sido más com-
plejo que para cualquier mamá profe-
sional. Conciliar mis dos funciones 
ha sido beneficioso para mi vida y 
para mi familia”. Sí reconoció que es 
diferente “tener una mamá policía, 
que usa armas, pero mis hijos saben lo 
que yo hago y el papá también está en 
la institución, entonces la PDI es par-
te fundamental de nuestra familia”.  
En cuanto a la naturaleza del trabajo, 
“nos hace estar más alertas, no sólo 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

con nuestros hijos, sino que con todos 
los niños. Y hay que manejarlo, para no 
afectarlos con nuestras aprensiones”. 

 
Compatibilizar la casa y el trabajo 

 
En la Brigada de Investigación Cri-

minal de Talcahuano la jefa (s) es la co-
misario Claudia Chamorro (42) Sus hi-
jos son Gabriela (22), Franco (11) y 
Constanza 9) y ha visto cómo la PDI 
ha ido apoyando más, con los años, a 
quienes son mamás. “Yo trato de dar 
todo en mi trabajo, pero agradezco 
este cambio de horario, que me per-
mite ver a mis niños despiertos, 
porque antes llegaba y estaban dur-
miendo”.  

Fue una mamá aprensiva sólo con 
su hija mayor, y con los años se fue 
relajando. Pero tienen claras las 
orientaciones que le han dado sus 
padres detectives para que no sean 
víctimas de delitos. Y a ellos les lla-
maba la atención ver a su madre en 
la televisión cuando le tocaba infor-
mar sobre un procedimiento poli-
cial. En cuanto a los riesgos de su la-
bor, ya se preocupó de dejar a sus ni-
ños respaldados económicamente, 
“porque en esta pega hoy estamos, 
pero mañana no sabemos”.  

Ana María Miño (48 años y 25 de 
servicio), también comisario, es la 
jefa del Departamento de Policía In-
ternacional en Concepción.  Tiene 3 
hijos: Ana María (16), Miguel (14) y 
Luis (10). “A veces ha sido complejo, 
porque postergamos la vida familiar 
para construir una sociedad mejor. 
Mis hijos ya están acostumbrados a 
verme salir de noche a cumplir con 
mis servicios, para ellos ya es normal. 
Yo creo que la maternidad es compa-
tible con la visión institucional y de a 
poco como mujeres hemos ido con-
quistando nuestros espacios”.

FRASE

“En esta pega hoy estamos, 
pero mañana no sabemos”.

Comisario Claudia Chamorro, jefa (s) Brigada 
de Investigación Criminal de Talcahuano.

“Yo creo que la maternidad es 
compatible con la visión 
institucional”. 

Comisario Ana María Miño, jefa del 
Departamento de Policía Internacional.

“Ha sido muy satisfactorio ver 
que tengo una buena relación 
con ellas aunque pase más horas 
en el trabajo que en la casa”.

Comisario Karem Pizarro, jefa de la Brigada de 
Investigación Criminal en Coronel. 

“Para ser mamá y detective, hay 
que estar enamorada de tu hijo 
y luego de la placa”.

Comisario Mirka Cuevas, jefa de la sección de 
Extranjería y Policía Internacional en Coronel.

“Ser mamá y detective no ha 
sido más complejo que para 
cualquier mamá profesional”.

Comisario Yasua Oviedo, jefa de la Plana 
Mayor regional.
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Preocupación existe en-
tre las personas que viven 
en las cercanías del Estero 
Nonguén, temen que el cau-
ce se desborde al igual que 
sucedió en 2006, donde cien-
tos de familias resultaron 
afectadas y con daños, in-
cluso, irreparables producto 
del agua. 

El temor de los vecinos se 
sustenta en que es muy posi-
ble que el canal de desborde, 
debido a que este está sucio, 
con evidencia de desechos y 
falta de mantención.  

Nadia Ramos, presidenta 
de la Junta de Vecinos Caupo-
licán, aseveró que cada año el 
afluente se embanca, presen-
ta gran cantidad de pasto y 
basura, pero hasta el minuto 
no vemos que existan recur-
sos para estas tareas.  

Enrique van Rysselberghe, 
diputado UDI, aseveró que de 

Vecinos temen rebalse 
del Estero Nonguén por 
acumulación de basura

desatarse durante el invierno 
una tragedia similar a la de 
2006 habrá que buscar respon-
sables por falta de previsión.  

La dirección de Obras Hi-
dráulicas del MOP es la en-
tidad encargada de realizar 
la limpieza del estero. 

GENTILEZA DIEGO COLOMA

Afectado por la alza del 
nivel del cauce, 
generándose gran 
cantidad de daño en 
viviendas cercanas.   

En 2006 el 
sector se vio  

Conmemoran nuevo aniversario 
de la tragedia de Antuco 

Hasta el Valle de la Luna 
llegarán hoy familiares de las 
víctimas de la tragedia de An-
tuco para conmemorar el 
duodécimo aniversario del 
hecho en que fallecieron 44 
conscriptos y un sargento a 
causa de una tormenta de 
nieve.  

Angélica Monares, presi-
denta de la Asociación de 
Familiares de Soldados Fa-
llecidos en Antuco, Afasfa,  
señaló que las personas 
mueren cuando se les olvi-
da y que para los familiares 
ellos siempre estarán pre-
sentes.  

Adelantó que la actividad 
se desarrollará en el memo-
rial de los mártires, que se 
inauguró en 2014 en la cordi-
llera, lugar donde deposita-

rán ofrendas florales y se rea-
lizará un acto ecuménico.  

El alcalde de Antuco, Mi-
guel Abuter, dijo que  como 
municipio apoyarán esta ac-
tividad, porque la comuna 
está marcada por una trage-
dia que esperan nunca más 
se repita en Chile.

Que fue inaugurado 
en 2014 para recordar 
a sus seres queridos 
que ya partieron a 
través de un acto 
ecuménico. 

Se reunirán en 
el memorial  

ARCHIVO/GRUPO COPESA

Para ampliar la cober-
tura y mejorar los tiem-
pos de respuesta el Servi-
cio de Salud Talcahuano 
inauguró una nueva base 
del Sistema de Atención 
Médico de Urgencia, 
Samu, en Tomé.  

El director del Servicio 
de Salud Talcahuano, 
Mauricio Jara, afirmó que 
la inversión de 42 millo-
nes de pesos, viene po-
tenciar la atención 
prehospitalaria en la co-
muna. 

Lavín destacó que la 
unidad estará a cargo de 
personal altamente califi-
cado, que son los prime-
ros en llegar al lugar y los 
encargados de mantener 
vivo al paciente y gene-
rar su traslado hasta el 
hospital más cercano.  

La nueva infraestruc-
tura contempla dormito-
rios y un sector para labo-
res administrativas, en 
ella se desempeñarán 
ocho funcionarios en sis-
tema de turnos, dotados 
de dos móviles básicos. 

La autoridad destacó 
que próximamente se su-
mará una base Samu en 
Dichato. 

Salud sumó 
nueva base 
Samu en Tomé 

Caso de Hanta afecta a niña de siete años
El caso número 12 de Hanta virus fue con-

firmado por la Seremi de Salud del Bío Bío, 
contagio que afecta a una menor de siete 
años, oriunda en San Carlos. 

La menor, que permanece internada en la 
unidad de cuidados intensivos del Sanatorio 
Alemán, se habría contagiado, según la epi-
demióloga de la Seremi de Salud, Andrea 
Gutiérrez, cerca de su domicilio.  

La especialista explicó que la hospitaliza-

ción de la menor es básicamente preventi-
va, para monitorearla de manera continua, 
pero que se encuentra en un buen estado de 
salud, sin fiebre y evolucionando favora-
blemente. 

La patología, que tiene una letalidad de 
16%, este año superó en número a lo obser-
vado el año pasado donde a esta altura del año 
sólo se contabilizaban seis casos, la mitad de 
los actuales. 
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Mitigación y adaptación: las claves para 
detener el cambio climático en el mundo

EXPERTOS ANALIZAN ESCENARIO GLOBAL

 Javier Cisterna Figueroa 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Casi veinte años han 
transcurrido desde Kioto 
a París, los dos hitos de 
acuerdo medioambiental 
internacional más impor-
tantes del último tiempo.  

Mientras el primero 
(1997) demoró bastantes 
años en entrar en vigor y 
sufrió el torpedeo del Con-
greso de Estados Unidos, 
que llevó a que la principal 
potencia contaminante a 
no ratificara sus compro-
misos, el segundo –firma-
do en 2015 en la Cumbre 
del Clima- ha contado con 
el respaldo de China, la 
Unión Europea y también 
de los norteamericanos, 
aunque con el matiz de in-
certidumbre que propone 
Donald Trump.  

Un escenario que en el 
papel parece más favorable 
para el entendimiento de 
las naciones, pero que en 
resumidas cuentas está 
dado por la sensación de 
urgencia que prima en esta 
materia. Si no se toman 
medidas concretas para re-
ducir los efectos del cam-
bio climático, se estima 
que al 2100 la temperatura 
global suba entre 3,7 y 4,8 
grados, generando efectos 
catastróficos. 

Mauricio Rondanelli ,  
biólogo y miembro del Pro-
grama de Estudios Euro-
peos de la Universidad de 
Concepción, enfatiza en 
que “Kioto sufrió una suer-
te de embate, no de fraca-
so, pero sí de un proyecto 
con muy buenas intencio-
nes que no tuvo los mejores 
resultados. Si las grandes 
potencias contaminantes 
no establecen soluciones 

RAPHAEL SIERRA P.

Una carrera contra el tiempo es la que se corre cuando se trata de reducir los efectos nocivos de los 
combustibles fósiles. Mientras algunas potencias dan aún pasos tímidos, países como Chile 
adquieren, según entendidos, posiciones de avanzada.

Busca que el aumento 
de la temperatura a 
final del siglo se  
quede entre los 2  
y los 1,5 grados.

Acuerdo  
de París 
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El espacio de 
conversación 
internacional de la 
señal TVU. Todas las 
semanas, apoyados por 
el equipo del Programa 
de Estudios Europeos 
de la Universidad de 
Concepción, un grupo 
de expertos en cada 
materia analiza las 
señales que vienen del 
exterior en materia 
política, económica y 
social. Paulina Astroza, 
Alejandro Bacalari, 
Jeanne Simon, Mauricio 
Rondanelli y Matías 
Pinto han sido algunos 
de los panelistas 
invitados.

De la Región  
al Mundo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Si las grandes potencias 
contaminantes no 
establecen soluciones 
reales, los esfuerzos que 
realizan los demás 
estados se invisibilizan”.

Mauricio Rondanelli, biólogo y 
miembro del Programa de Estudios 
Europeos de la UdeC.

“Si nos enfocamos solo en 
mitigar las emisiones de 
carbono, el problema  
para nuestro país se  
va a mantener”.

Matías Pinto, abogado UdeC.

reales, los esfuerzos que 
realizan los demás estados 
se invisibilizan”. 

Fuera de una renovada 
disposición de muchos 
países, otra de las diferen-
cias con el protocolo sus-
crito en Japón, si se le com-
para con el documento de 
París, radica en que esta 
vez se subrayaron esfuer-
zos en otro aspecto com-
plementario a la mitiga-
ción: la adaptación. 

“Nosotros solamente so-
mos responsables del 
0,27% de las emisiones 
mundiales. Si nos enfoca-
mos solo en mitigar las 
emisiones de carbono, el 
problema para nuestro 
país se va a mantener, por 
lo que nuestras políticas 
no deben únicamente cen-
trarse en la mitigación, 
sino que también en adap-
tación”, asegura Matías 
Pinto, abogado UdeC y ne-
gociador para Chile del 
Acuerdo de París. 

En su rol, el jurista fue la 
voz nacional en un foro 
cruzado por intereses múl-
tiples y, en el caso de Chile, 
representó a los estados 
que se encuentran cons-
tantemente amenazados 
por eventos propios de la 
naturaleza. 

“Chile tiene 7 de las 9 ca-
racterísticas de vulnerabi-
lidad que ha establecido la 
comunidad científica, por 
eso Chile es considerado 
un país altamente vulne-
rable al cambio climático. 
Eso es muy importante a la 
hora de manifestar postu-
ras en el plano internacio-
nal”, sostiene Pinto. 

En ese sentido, Mauricio 
Rondanelli refuerza la idea 
de que “ hay fenómenos 
que ya están ocurriendo, 
fenómenos que no tienen 
retroceso pero que sí nos 
llevan a adaptarnos a una 
determinada dinámica de 
planeta. Saber emplear los 

recursos renovables es algo 
clave y la visión a futuro 
pasa también por mirar los 
ejemplos de los países que 
han sabido ver esto como 
una oportunidad”. 
“Negacionistas” pierden 
terreno. 

Aunque su principal alia-
do es el presidente de Esta-
dos Unidos, y no es menor 
señalar eso en circunstan-
cias de que la administra-
ción de Donald Trump ya 
ha dejado en claro que no 
existe una “obligación” de 
respetar las acciones del 
acuerdo de París, las visio-
nes detractoras del cambio 
climático se presentan cada 
vez con mayor timidez.  

“Si me preguntas si es 
una realidad o no, te res-
pondería que observára-
mos el temporal en la Re-
gión de Coquimbo y volva-
mos a revisar las noticias 
del incendio que nos azotó 
en el verano. El 97% de la 
comunidad científica está 
de acuerdo en que el cam-
bio climático no solo es 
real, sino que es causado 
por el ser humano. Es un 
consenso más amplio que 
el de la teoría de la evolu-
ción”, señala Matías Pinto. 

“Desde la perspectiva de 
la biología, ocupado la pa-
leontología como herra-
mienta, tenemos evidencia 
inequívoca de que en nues-
tro planeta han existido al 
menos cinco extinciones 
masivas producto de cam-
bios climáticos en los que 
no existía la mano del hom-
bre. ¿Cuál es la diferencia 
con este último período? 
Que es el único en que el 
hombre está presente”, re-
marca Rondanelli.

De acuerdo con lo infor-
mado por fuentes al interior 
de la empresa Essbío, la com-
pañía bajó la mayoría de sus 
sistemas en todos los sectores 
como medida de precaución. 

Adicionalmente, tampoco 
estuvieron recibiendo pagos, 
por lo que también se inhibie-
ron cortes de agua progra-
mados y cesaron los pagos 
por vía Internet. 

Cabe recordar además que 
otra de las empresas afecta-
das en Bío Bío fue el local de 
Movistar de calle Rengo entre 
Barros Arana y O’Higgins 
quienes mantuvieron sus 

Crecen los afectados 
por el ataque 
informático global 

cortinas cerradas con un 
mensaje impreso adherido 
que decía “Sistema Caído” 
por lo que no hubo atención 
de los usuarios. 

Otras empresas en que se 

habrían tomado medidas si-
milares son Latam Airlines y 
Enap.   

Según medios nacionales, 
hasta el momento han sido 
cerca de 400 empresas afecta-
das a nivel país con el “secues-
tro de archivos” a través del 
programa tipo “ransomware”, 
sin embargo, desde la briga-
da del Cibercrimen de la PDI 
de santiago informaron que 
no todas las empresas revela-
ron el ataque por temor a da-
ñar su imagen. 

La propagación del virus 
habría bajado su velocidad 
a partir de la acción acci-
dental de un experto infor-
mático Inglés que logró re-
gistrar un dominio oculto 
entre el programa. 

En relación a las pérdidas, 
aún de están evaluando, ya 
que no se ha podido tener 
acceso a la información.

400
Empresas serían aproximada-
mente las afectadas según lo 
informado por un medio de 
comunicación nacional.



Economía&Negocios

16

LA CANASTA DE ENVÍOS AL EXTRANJERO

El sueldo de Chile 
y el sueldo de Bío Bío: 
¿cuánto pesan el cobre y los 
bosques en las exportaciones?
Si bien el cobre responde por casi un 50% de los envíos de Chile, el sector 
forestal se acerca al 80% de lo exportado por Bío Bío. 

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

No en vano es llamado “el sueldo 
de Chile”. El cobre es una de las 
principales fuentes de recursos 
para el Fisco. Posibilitó al país tener 
menor deuda, que sus ciudadanos 
paguen menos impuestos y al mis-
mo tiempo permitió aumentar el 
nivel de bienestar. Además, hizo 
crecer las reservas internaciona-
les, que se convirtieron en activos 
utilizados para disminuir interna-
mente los efectos de crisis interna-
cionales. 

En breve, el cobre es el producto 
de exportación chileno por exce-
lencia, aunque la caída en su pre-
cio le ha restado peso en la canas-
ta exportadora. Mientras que en 
2010 el metal rojo representaba el 
58,2% de los envíos totales en tér-
minos de valor, en 2016 alcanzó 
sólo el 46%. 

En la Región del Bío Bío ocurre 
algo (casi) similar. El sector fores-
tal responde por prácticamente el 
80% del total exportado, en térmi-
nos de valor, sin otro producto o 
área que le haga contrapeso. Pero 
hay una diferencia clave: mientras 
que a nivel nacional la minería va 
perdiendo participación en la ca-
nasta exportadora, en Bío Bío ocu-
rre todo lo contrario. Según los da-
tos del INE, en 1992 el sector fores-
tal respondía por el 61% de las 
exportaciones regionales (valores 
FOB) y al cierre de 2015 los envíos 
alcanzaron el 79%. En buen caste-
llano, los bosques son el “sueldo 
de Bío Bío”.  

 
Diversificar o no 

Estas cifras han generado un sin-
fín de debates. De hecho, la expre-
sión “Diversificar la matriz produc-
tiva” se instala como un mantra en 
cualquier análisis sobre la econo-
mía regional. Sin embargo, para un 
tema tan complejo, no hay respues-
tas únicas. 

Obviamente que no se trata de 
estigmatizar a las forestales, sino 
que al revés. Es muy bueno que lo 
hagan con excelencia y posicionen 
a Bío Bío en el mapa de los mejores 
del mundo en el aprovechamiento 
de estos recursos. Lo anterior se 
traduce en formación de mano de 
obra muy especializada e incorpo-
ración de tecnologías. Tal como el 
cobre, el sector forestal genera di-
visas y recursos fiscales.  

“La diversificación es buena para 
reducir riesgo de recesión, caída 
de precios, pero puede reducir efi-
ciencia, porque hay un trade off”, 
sentencia el decano de la Facultad 
de Ciencias Económicas y Adminis-
trativas de la Ucsc, Andrés Ulloa. 
“También se puede aumentar el nu-
mero de productos y servicios del 
sector forestal, que es lo que se re-
comienda para un territorio pe-
queño. No necesariamente produc-
tos muy distintos sino relaciona-
dos, pero diversos con mayor valor 
agregado y tecnología”, agrega el 
académico. En esta línea, la Región 
puede exportar productos y servi-
cios forestales, tecnología, maqui-
naria y equipos para bosques, plan-
taciones, entre otros. 

La pregunta entonces es cómo 
utilizar las ventajas que tiene la re-
gión para generar innovación tec-
nológica, que sabemos es la base 
para aumentar la productividad y 
avanzar hacia el desarrollo.  

Es lo que el seremi de Economía, 
Iván Valenzuela Díaz, califica como 
“acciones complementarias”, de 
manera a ampliar la canasta expor-

tadora y a la vez utilizar las venta-
jas competitivas de la propia re-
gión, que “tiene tradición y poten-
cial en manufactura, tiene capital 
humano y además un desarrollo 
académico, por lo cual la alianza pú-
blico-privado-universidad es fun-
damental”. Ademas es necesario 
incrementar los niveles de produc-
tividad de la economía,  con el fin de 
poder crecer y crear oportunida-
des para todos de manera sosteni-
ble, reitera Valenzuela.  

Cadena productiva 
Así las cosas, claro está que es 

una materia compleja y para la cual 
no hay receta única. Muchos países 
han utilizado sus recursos natura-
les como un motor decisivo para la 
generación de innovación tecno-
lógica y ello les permitió cruzar la 
frontera de país de ingreso medio.  

Los recursos naturales son un ac-
tivo o riqueza para el país, y el cobre 
es prueba de ello. De hecho,  Chile 
impulsa programas orientados a 

generar nuevos usos del cobre. El 
Programa Proveedores Clase Mun-
dial para la Minería es un ejemplo: 
se han desarrollado encadenamien-
tos productivos en torno a los 4.000 
proveedores de insumos para la mi-
nería. Es decir, no se trata de “con-
quistar mercados externos” que po-
seen altos costos de transporte y 
barreras de entrada, sino que de 
potenciar un mercado existente en 
Chile. Las mineras externalizan los 
problemas es sus procesos produc-
tivos, y los proveedores resuelven el 
problema y retienen la propiedad 
intelectual por la innovación tecno-
lógica. En todo el proceso hay 
apoyo financiero para capital de 
riesgo y para la gestión de la em-
presa proveedora. 

Un caso del éxito de esa estrategia 
es la empresa chilena Power Train 
Technologies, que recupera motores 
de los grandes camiones de la mine-
ría. Los motores tenían fallas, se ca-
lentaban y colapsaban. PTT redise-
ñó los motores y el resultado ha sido 
que la duración del motor aumentó 
de 5.000 a 15.000 horas; además, el 
gasto en combustible disminuyó en 
20%. Hoy la compañía tiene presen-
cia en 4 países y 15 ciudades. 

En la Región del Bío Bío, cente-
nas de empresas como maestran-
zas, madereras, empresas de trans-
porte y de servicios de construc-
ción, aseo y cocinería son ejemplos 
del beneficioso vínculo entre 
Pymes y las grandes empresas del 
sector forestal. Lo mismo ocurre 
con las pesqueras y la siderurgia, 
sólo por mencionar dos ejemplos. 
Un escenario más que alentador 
para estos programas de encade-
namiento productivo, que son re-
plicables vía cluster en todos los re-
cursos naturales del país. 

 
Desafío a superar 

Según los expertos, la apertura co-
mercial iniciada a mediados de los 70 
puede ser un buen aliado para redu-
cir la concentrada composición de la 
estructura de envíos regionales. Para 
ello, hay desafíos a superar. 

“La industria forestal se ha concen-
trado en la industria de la celulosa 
(commoditie), en desmedro de la in-
dustria de la madera, y esto limita la 
capacidad de los industriales de la 
madera en poder desarrollarse, toda 
vez que las plantaciones forestales 
predominantes en el desarrollo de la 
industria de la celulosa es el eucalip-

EXPORTACIONES DE LA REGIÓN DEL BÍO BÍO AÑO 2015 (PORCENTAJE DEL TOTAL EN VALOR FOB)
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tus (madera pulpable) en desmedro 
del pino u otra especie, como la ma-
dera aserrable”, observa Renato Se-
gura Domínguez, director del Centro 
Estudios de la Realidad Regional 
(Cerr). 

El investigador, sin embargo, re-
conoce que “con un adecuado con-
trato social, existe potencial en la re-
gión para desarrollar la industria de 
la madera, sector que, previa interna-
cionalización, podría contribuir a di-
versificar la actividad productiva”. 

De hecho, el propio sector forestal 
ha buscado agregar valor a sus pro-
ductos además de diversificar la com-
posición de los envíos. De acuerdo a 
las cifras entregadas por el INE, de los 
3.722 millones de dólares exporta-
dos en 2015 (valores FOB), sólo el 
0,2% se cuadra en la categoría de pro-
ductos no elaborados.  

“Hoy día, más de un 10% de las ex-
portaciones forestales son con pro-
ductos que tienen valor agregado en 
forma importante; no son productos 
commodities y que por ende compi-
tan por precio”, detalla Jorge Serón 
Ferré, gerente de operaciones en Fo-
restal Arauco. El ingeniero forestal 
agrega que la distancia desde Chile 
hacia los mercados de destino de 
cierta manera condiciona la defini-
ción de lo que podemos o no expor-
tar: “¿Exportamos casas pre fabrica-
das?, no. ¿Exportamos muebles ter-
minados?, no. Lo que hacemos es 
ofrecer productos que puedan so-
portar altos costos de transporte”.  

Aunque Chile tenga una industria 
del papel tissue muy desarrollada, 
no puede llegar a mercados muy le-
janos con estos productos. “El sector 
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forestal chileno tiene un alto nivel 
de elaboración y trabaja para estar 
presente en mercados muy compe-
titivos a muchos kilómetros de dis-
tancia”, agrega el ingeniero forestal. 

Raya para la suma, en lo que to-
dos coinciden: en la imperiosa ne-
cesidad de avanzar en políticas de 
largo aliento para profundizar la di-
versificación de la matriz expor-
tadora. Además, es clave ampliar el 
abanico de países que compran 
productos con la marca Bío Bío. 
Según datos de ProChile, actual-
mente la región envía productos a 
más de 120 mercados. Nada mal, 
considerando la composición de 
la canasta exportadora. Junto al 
mantra “diversificar la matriz pro-
ductiva” probablemente agregue-
mos el “diversificar los destinos de 
los envíos”.
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Por más que se busque el con-
cepto idóneo para definir el rol de 
una madre, es difícil encontrar la 
palabra necesaria para destacar 
una de las labores más hermosas 
que existen desde el principio de 
los tiempos. El dolor desde que 
conciben a un hijo, el esfuerzo que 
significa criar, el sacrificio que ha-
cen cuando las cosas no resultan 
y el orgullo que pueden experi-
mentar cuando el periodo de 
crianza está finalizado enmarcan 
solo algunas de las situaciones y 
sensaciones que las madres pue-
den vivir a lo largo de sus vidas.  

El día de la madre es un tributo 
especial a una mujer ejemplo de 
tenacidad, la cual está facultada 
para llevar vida en su interior. Es-
tas mujeres con mucho sacrificio 
dan el todo por sus hijos. Sor Te-
resa de Calcuta hacía referencia al 
amor materno como “algo auten-
tico, costoso, pero real”, situación 
perfecta para destacar la labor de 
una mamá, que en la mayoría de 
los casos es capaz de renunciar a 
sí misma por el bienestar de sus 
hijos. 

 
Origen de la celebración  

De acuerdo a los historiadores, 
las primeras celebraciones del Día 
de la Madre datan desde los tiem-
pos de la antigua Grecia y el anti-
guo Egipto. Los egipcios le brinda-
ban honores y tributos a las ma-
dres a través de la diosa Isis, su 
histórica representante, mientras 
que en Grecia festejaban a la legen-
daria Rea, esposa del temible Cro-
nos. Con el paso de los años, la ce-
lebración se fue adecuando a la 
realidad de cada país del mundo y 
realizando en distintas fechas. 

En la actualidad, a nivel mundial 
cada país adecua la fecha de con-
memoración para las madres en 
periodo a convenir. No existe una 
fecha exacta, pero sí está instala-
do el espíritu y deseo natural de 
festejar por una jornada a quienes 
son las encargadas de regalar algo 
tan hermoso como lo es la vida.  

 
Festividad en Chile 

En nuestro país, el Ministerio 
del Interior a través de la misiva su-
prema número 1.110, elaborada 
en el año 1976, decretó como Día 
de la Madre durante octubre de 
cada año. En la década de los ‘80 
por conceptos comerciales pasó 
a celebrarse el segundo domingo 
del mes de mayo, tal como ocurre 
hasta estos días.  

Por su pasión, dedicación, ca-
riño e incomparable amor, hoy 
le hacemos un homenaje a cada 
una de las madres del mundo, 
destacando a cinco mujeres de 
nuestra región que han cumplido 
a cabalidad este rol fundamental 
para nuestra actual sociedad. Por 
todo el amor que nos brindan, 
hoy les deseamos un muy feliz 
Día de la Mamá.

Porque de no ser por ustedes, nosotros 
no estaríamos aquí: ¡Feliz Día Mamá!

En una nueva celebración del Día de la Mamá, mujeres de la Región expresan  
cómo han vivido la maternidad y recuerdan con mucha gratitud la función que 
cumplieron sus madres en su desarrollo personal y profesional.
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“Una buena crianza es enseñarles 
de pequeños lo que es la 
responsabilidad y las obligaciones”

Elizabeth Gómez Ruíz, gerente de Espacio Dinámico, ha 
trabajado toda su vida. Cuenta que fue difícil quedar sola 
con tres hijos de 9, 5 y 3 años. “Era duro ser madre y traba-
jadora. Había poco tiempo para ellos, pero eso les sirvió 
para crecer”, comenta. Pese a las dificultades de la vida, hoy 
existe satisfacción. “ Tengo dos universitarios ya egresados 
y uno estudiando y que es presidente del centro de alumnos 
de su carrera”, dice. ¿El mejor recuerdo? “El día en que nacie-
ron cada uno de ellos. Esperados y amados. El mejor regalo 
que me ha dado la vida. Si volviera el tiempo atrás, elegiría 
lo mismo. No cambiaría nada. Me siento orgullosa de su 
esfuerzo, humildad y perseverancia. Son muy buenos herma-
nos. Yo los amo”. 

¿Recuerdos de su Mamá? “Una mujer admirable”. Quedó 
viuda a los 36 años con 7 hijos a cuestas. Un ejemplo de 
amor y sacrificio. “Fue una luchadora. Le ofrecían enviarnos 
a internados, pero decidió criarnos ella. Tomó una sabia deci-
sión. Luchó incansablemente con nosotros a su lado. Soy 
una eterna agradecida de ella”, cierra.

“Anhelo que mi hijo  
vea la vida con 
optimismo, que vea el 
lado lindo del mundo”

Javiera Poch Weisser, gerente general 
de Poch Zapateros, cuenta que tiene un solo 
secreto de madre y ese es “amor, amor y 
mucho amor”. Considera que uno de los 
momentos más especiales de su vida fue 
el nacimiento de su pequeño. “Abrazarlo 
en la sala de post parto junto a mi marido 
es por lejos el minuto más feliz de mi vida”, 
comenta. Para el futuro de su hijo espera 
entregarle valores que lo ayuden a desen-
volverse en el mundo. “Espero que Balta 
le saque el jugo a cada día haciendo lo 
que lo haga muy feliz”, expresa. 

A su madre le agradece el amor y la 
crianza que le entregó. “Fue algo maravi-
lloso. Tengo los mejores recuerdos de mi 
niñez, llena de mucho amor”, comenta. Des-
taca que su mamá le enseñó a rezar todas 
las noches por la persona con quien algún 
día se casaría. “Le agradezco por haberme 
entregado esa fundamental enseñanza. Seguí 
su consejo y hasta el momento ha sido el 
mejor regalo del mundo”, cierra.
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“Para ser mamá no hay secretos, solo  
estar dispuesta a cambiar mil veces”

Pilar Varela Lanuza, gerente general de Sonesta Hotel Concepción, es una madre suma-
mente dedicada a sus hijos. Se considera cariñosa y consentidora. Cree que no hay un 
secreto mágico para ser mamá, sin embargo, plantea que “debe existir una disposición al 
cambio y saber adaptarse a las diferentes necesidades de los hijos”. Rocío, Benjamín y 
Martín son sus ojos, su vida entera. En ellos ha encontrado el amor necesario, la compañía 
precisa y las satisfacciones que toda madre espera en la vida. ¿Algún objetivo por cumplir? 
“Apoyarlos, guiarlos y hacerlos fuertes. Que sean buenas personas y estar con ellos en 
cualquier camino que elijan de esta aventura llamada vida”. 

A su madre le manifiesta gratitud total. “Es la mujer más fuerte y aperrada que conozco”, 
dice. Vivieron solas y a ella le debe todos sus valores, destacando la responsabilidad con 
la que le enseñó a enfrentar la vida. “¿A mi Mamá? Solo le doy las gracias por estar siem-
pre a mi lado, incondicionalmente”. 

“A mi hija la insto a que no se olvide nunca 
de los valores que le he inculcado”

Loreto Larraín Figueroa, gerente comercial del Sanatorio Alemán, 
cuenta que desde el nacimiento de su hija procuró demostrarle mucho 
amor. “Las personas son seguras dependiendo del cariño que se le 
otorgue, por ello, traté siempre de demostrarle amor a mi hija”, 
comenta. Confiesa tener varios recuerdos de la infancia de su hija, pero 
el que más la enorgullece era cuando en el colegio la elegían mejor com-
pañera. “Es bueno cuando a los niños los destacan por sus notas, pero 
el hecho de ser escogida como la mejor compañera entre sus pares es 
digno de destacar. Demostraba una gran calidad humana pese a su corta 
edad”. Anhela que su hija nunca olvide los valores que le inculcó, puesto 
que los considera muy necesarios para seguir progresando, primero como 
persona y luego como profesional. ¿Palabras para su mamá? Mucha gra-
titud. “En ella encontré siempre un apoyo incondicional. Me motivó a cre-
cer como persona. Fue siempre muy detallista. Me instó a estudiar, pese 
a ser criada en un circulo machista. Por eso y muchas cosas, estaré 
siempre agradecida de ella”, cierra.

“La compresión es fundamental.  
Hay que escuchar para entender  
que necesitan los hijos”

Pía Bórquez Scarabelli, destacada pintora nacional, cree que 
hoy es fundamental estar pendiente de los hijos. “Es primor-
dial escucharlos y saber cuáles son sus necesidades para tra-
tar de suplirlas sin olvidar inculcarles que existen reglas que 
ellos deben cumplir”, explica. Sobre sus mejores recuerdos en 
el mundo de la maternidad recuerda como hecho especial el 
nacimiento de sus dos hijos, que llegaron al mundo a través del 
parto natural, sin doctores ni anestesias, acontecimiento espe-
cial que se llevó a cabo en Italia. “Decidimos prepararnos para 
el parto y mi marido me asistió en cada uno de los trabajos. 
Todo lo hizo solo”, recuerda. Sobre como mira el futuro de sus 
hijos cuenta que sentirá satisfacción sabiendo que son felices. 
“Espero que se desarrollen como personas. Que antes de ser gran-
des profesionales, primero sepan ser personas de bien, con edu-
cación y que sepan desenvolverse donde quiera que se encuen-
tren”. ¿Recuerdos de su madre? De su Mamá destaca que siem-
pre le entregó valores muy fuertes. Familia, trabajo, compañía y 
dedicación han sido parte de las sólidas bases que su mamá le 
entregó. “Espero que algún día mis hijos sientan el mismo orgullo 
y apreció que yo siento por mi mamá. Sabiendo que ellos se 
sientan agradecidos de lo que uno les puede entregar, sen-
tiré que mi labor como mamá estará cumplida”, cierra.
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AL CIERRE DEL PRIMER TRIMESTRE DE 2017

Al término del primer trimestre 
de 2017, los ingresos y Ebitda del 
Grupo CAP alcanzaron US$ 494,6 
millones y US$ 175,1 millones, re-
presentando aumentos de 54,0% y 
168,4% en relación con los montos 
obtenidos durante el 1T16. 

En CAP Minería (Compañía Mi-
nera del Pacífico), los ingresos y 
Ebitda al 31 de marzo de 2017 lle-
garon a US$ 313 millones y US$ 
156,8 millones, mostrando aumen-
tos de 113,2% y 221,1%, al compa-
rarlos con las cifras del mismo pe-
ríodo del año anterior. 

En minería del hierro, la utilidad 
neta al 31 de marzo de 2017, de US$ 
75,1 millones, considerablemente 
mayor que la de marzo de 2016, 
como consecuencia de un incre-
mento de 70,3% en el precio prome-
dio del mineral de hierro despa-
chado en el período y por el mayor 
tonelaje embarcado de 3,9 millones 
de toneladas métricas (MTM) du-
rante el 1T17 versus los 3,1 MTM 
del 1T16. El costo de venta prome-
dio por tonelada en tanto, se incre-
mentó en 13,9%, por un cambio sus-
tancial en la mezcla de productos 
que incluyó un aumento en la pro-
ducción de pellets de alrededor de 
un 51%.  

En CAP Acero (Compañía Side-
rúrgica Huachipato), los ingresos y 
Ebitdadel primer trimestre de 2017 
alcanzaron US$ 110,8 millones y 
US$ (3) millones, resultantes en un 
aumento de 10,3% en los ingresos y 
una disminución de 265,2% en el 
Ebitda, respecto de las cifras del 
1T16. 

En producción siderúrgica, la 
pérdida neta del 1T17 alcanzó a 
US$ (7,9) millones, un 34,4% mayor 
que la del 1T16, aún con los au-
mentos de 18,8% en el precio pro-
medio del acero vendido y de los 
despachos físicos a 184.966 TM ver-
sus las 177.844 TM del 1T16. “Lo an-
terior encuentra su explicación en 
el aumento en el costo de venta 
promedio por tonelada de 6,3%, 
como consecuencia de los repenti-
nos y sorpresivos incrementos en 
los precios del hierro y carbón que 
no ha sido posible traspasar al pre-
cio del acero en el período. Al esce-
nario descrito más arriba cabría 
agregar la persistente menor activi-
dad registrada en el país, junto a la 
mantención de las distorsiones de 
precio, solo parcialmente corregidas 

Grupo CAP obtiene 
utilidad neta por US$ 
45,8 millones en el 
primer trimestre
Un resultado consolidado de US$ 45,8  millones obtuvo el 
Grupo CAP al 31 de marzo de 2017, cifra que se compara 
con los US$ (8,7) millones obtenidos en el mismo periodo 
del año anterior.

ARCHIVO

por las medidas impuestas por las 
autoridades”, señalan en CAP. 

En el grupo de procesamiento de 
acero (GPA), negocio compuesto 
por Cintac en Chile, Tupemesa en 
Perú y Tasa en Argentina, los in-
gresos y Ebitda del primer trimes-
tre de este año llegaron, respectiva-
mente, a US$ 80,4 millones y US$ 
8,5 millones, representando au-
mentos de 10,2% y 96,2% en rela-
ción con los correspondientes 
montos del mismo lapso del año 
anterior. 

En actividades del GPA su utili-
dad consolidada del 1T17, de US$ 

3,4 millones, que se compara con 
el resultado de US$ 599 millones 
del 1T16, se obtiene por el efecto 
combinado de aumentos de 8,2% 
en el precio promedio de los pro-
ductos vendidos y del tonelaje 
despachado a 90 mil toneladas en 
2017 versus las 88 mil toneladas 
de 2016.  “Con ello se constata 
que la meditada estrategia del 
GPA de concentrarse en la fabri-
cación de productos de mayor va-
lor agregado ha tenido el efecto 
esperado. El costo de venta pro-
medio por tonelada en tanto, au-
mentó 4,0%”, indica la empresa. 

En más detalle, al ver los resulta-
dos por compañía se observa a Tu-
bos Argentinos (Tasa) afectada por 
los ajustes macroeconómicos en 
Argentina que siguen actuando 
como freno de la actividad durante 
el ejercicio 2017. 

En CAP Infraestructura, activi-
dad que comprende a la compañía 
productora de agua desalinizada 
Cleanairtech Sudamérica, la de 
transmisión eléctrica Tecnocap y el 
Puerto Las Losas, los ingresos y 
Ebitda al 31 de Marzo de 2017 al-
canzaron US$ 18,8 millones y US$ 
12,7 millones respectivamente, re-
flejando una disminución de 5,1% 
y un aumento de 2,6% al comparar-
los con los US$ 19,8 millones y US$ 
12,4 millones del mismo periodo 
de 2016.  

En el negocio de infraestructura, 
la utilidad neta al 31 de marzo de 
2017 alcanzó a US$ 3,2 millones, un 
45,7% mayor que la del año anterior, 
como resultado de menores costos 
y gastos en varios conceptos de la 
producción de agua desalinizada.
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Posición 
financiera
En cuanto al endeudamiento financiero 
bruto del grupo, este alcanzó a US$ 1.296 
millones al 31 de marzo de 2017, mos-
trando una disminución respecto al 31 de 
Diciembre de 2016, producto principal-
mente de la disminución en el uso de 
líneas de crédito durante el 1T17. 
A su vez, al 31 de marzo de 2017, el Grupo 
CAP mantiene un saldo de caja de US$ 
839 millones, superior a los montos dis-
ponibles al término de 2016, como conse-
cuencia, de la mayor generación de caja 
en el período.  
El mejorado saldo de caja permite al 
Grupo CAP exhibir un bajo nivel de 
endeudamiento financiero neto de US$ 
457,2 millones, equivalente a 0,83 veces 
el Ebitda consolidado de los últimos 
doce meses terminados el 31 de marzo 
de 2017.

Grupo CAP
CAP es el principal productor de minerales de hierro y pellets en la costa americana 
del Pacífico, el mayor productor siderúrgico en Chile y el más importante procesa-
dor de acero del país. Es la única empresa en Chile presente en toda la cadena de 
valor ferrífera, desde la minería del hierro (CAP Minería), producción siderúrgica 
(CAP Acero) y en la elaboración de soluciones en acero. A lo anterior se suma CAP 
Infraestructura, negocio que comprende a la compañía productora de agua desalini-
zada Cleanairtech Sudamérica S.A., la de transmisión eléctrica Tecnocap S.A. y el 
Puerto Las Losas S.A.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Runners de diferentes puntos del país llegaron a la corrida 
Enap 2017, en su edición número 19. La partida se hizo justo 
en la entrada de los estacionamientos de la empresa ubicada 
en la comuna de Hualpén. La convocatoria fue todo un éxito, 
los participantes optaron, con estusiasmo, por hacer 3, 5, 10 
o 21K.

CRISTÓBAL 
PINTO, Loreto 

Zúñiga, Patricio 
Estay y 
 Álvaro  
Reyes.

ANGELA CARO, Judith 
Beltrán, Pamela 
Villaroel, Emerita Jerez y 
Victoria Medina.YANINA MARTÍNEZ, Johana Chacano y María Teresa Vera.

ÁLVARO 
RAMÍREZ, 

Fernanda 
Ramírez y  
Gisela  
Kopplin.

RAÚL y Cristian 
Valenzuela.

JAIME MANRÍQUEZ, Sergio Vallejos, María Paz Charpentier, Marcela Espinoza y Álvaro Hillerns.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Gran convocatoria  
tuvo Corrida  

Familiar e  
inclusiva de Enap

JULIO OLIVARES y Claudia Torres.MOISÉS VILLARROEL, Javier Bonilla, Alena Gallardo, Pauilna Saiz y Francisco Martínez. DANILO y Martina Reyes.

ALEJANDRA VILLARROEL, Jenny Araneda y Yordi Ibarra. CARLOS JARA, Carlos Jara y Juan Ortiz.

 CLAUDIA 
STAFORELLI y 
Hugo Espinoza.
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Celebración del 98° aniversario de  
la Universidad de Concepción

Con la presencia del rector,  Sergio 
Lavanchy Merino, autoridades de 
Gobierno y académicas se realizó la 
ceremonia de celebración del 98° 
Aniversario de la Universidad de 
Concepción, en el Teatro Universidad 
de Concepción.  

Un 14 de mayo de 1919 data como 
fecha de inicio de la casa de estudios 
superiores, que en la actualidad es 
sinónimo de prestigio, tradición y ex-
celencia académica a nivel nacional 
e internacional.

DARCY RÍOS,Soraya Gutiérrez y Viviane Jofré.

MARIANO CAMPOS, Verónica 
Ríos y Rodolfo Walter.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CONSUELO QUEVEDO,  Osvaldo Aranguiz y Nilysen Ramírez. JORGE YÁÑEZ,  Miguel Figueroa, Jorge Dresdner, Fernando Muñoz y Eduardo Pereira.

JOSÉ MIGUEL ORTIZ 
y Enrique Inostroza.

FRANZ DECHENT, Evelyn Vásquez, Soledad Villarroel y Christian Chavarría.

LUIS SALINAS y Valentina Navarro.

ALFREDO MENESES y Esteban 
Otárola. 

SERGIO LAVANCHY, 
Rector de la Universidad  
de Concepción.

IVÁN ARAYA, Bernabé Rivas, Miguel 
Ángel Castro y Álvaro Ortiz.



CGE Distribución inauguró 
oficina comercial en Coronel

El nuevo espacio de atención presencial 
se enmarca en el proceso de mejora con-
tinua que CGE está llevando a cabo, a 
través de sus empresas de distribución, 
para ofrecer una atención expedita en 
oficinas más modernas.

JORGE LEIVA MEDINA  
Sophie Levalois 
Marcelo Reyes.

FRANCISCO CAMPOS, Yuli Ortiz y Juan Schulmeyer. IGNACIO GARRIDO, Marisel Garcia y Cristian Contreras.

PATRICIO 
VELASQUEZ 
Andrea Parra 

Miguel Veloso.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

JUAN JARA, Marcelo Soto y Luis Concha.

ELIAS 
VALENZUELA, 

Andrés 
Rebolledo, 

Carola Venegas 
y Gustavo 

Alcazar.

SANTIAGO RIVERA, Felipe Pincheira y Walter Hernández.

MARCELO ETCHEPARE, Priscilla Marin, 
Francisco Miguieles y Luis Rosales.

RICARDO 
SÁNCHEZ  y 
Ricardo Domke.

Cierre de piloto de 
Demanda Agregada 
de Energía de Irade 
junto a Acenor

Con la presencia del ministro de Energía Andrés 
Rebolledo y representantes de las 13 empresas 
participantes, se realizó el cierre del piloto de De-
manda Agregada de Energía Eléctrica, inédito 
mecanismo de negociación en bloque que permi-
tirá a los clientes libres disminuir sobre un 40% en 
promedio los precios de su consumo.

Sociales

FRANCISCO CAMPOS,  jefe comercial Coronel; Miguel Veloso, 
subgerente servicio al cliente Biobío-Araucanía; Carmen Gloria Soto y 
José Gabriel Uribe, ejecutivos atención clientes Coronel.
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LA PULSANTE Y CONSTANTE ACTIVIDAD TEATRAL LOCAL

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

El pasado jueves 11 de mayo se 
celebró a lo largo del país el Día 
Nacional del Teatro, fecha que con-
memora el natalicio de Andrés Pé-
rez, referente indiscutido de las ta-
blas chilenas. 

El Bío Bío, y la capital regional, 
no fueron la excepción de los fes-
tejos, viviendo una intensa jor-
nada que tuvo como epicentro la 
Corporación Cultural Artistas del 
Acero. Lugar que además sirvió 
para anunciar la segunda versión 
de la muestra de teatro indepen-
diente “Canto de Pájaros”, orga-
nizado por el Consejo de la Cul-
tura y que este año se realizará en 
la comuna de Coronel, en línea 
con el afán descentralizador pro-
puesto por los propios actores y 
actrices locales. 

“Fue una decisión descentrali-
zadora que emanó desde la propia 
comunidad del teatro y que noso-
tros apoyamos con determinación, 
con el fin de trabajar e integrar 
nuevos públicos en lugares aleja-
dos de los principales centros urba-
nos, al tiempo que el compromiso 
de las compañías también motivó 
un trabajo asociativo entre ellas, 
evidenciando que de esta forma se 
pueden lograr grandes desafíos”, 
afirmó con entusiasmo Marcia 
Orellana, directora regional del 
Consejo de la Cultura. 

Si bien este gesto descentraliza-
dor no deja de ser importante, el 
teatro local padece de otras urgen-
cias y necesidades. Una de estas 
iría por el lado de la formación pro-
fesional y la falta de una institu-
ción de educación superior que dic-
tara la carrera de teatro, en pos de 
ir renovando las generaciones de 
intérpretes teatrales locales. “Sen-
timos que a pesar que existe forma-
ción -que es informal, ya que se ha-
cen talleres, seminarios, vienen do-
centes, directores y actores de 
afuera- y siempre se está perfeccio-
nando el área, falta una escuela for-
mal de teatro. Las generaciones ac-
tuales iremos envejeciendo y es ne-
cesario un recambio, que 
aparezcan nuevos intérpretes”, co-
mentó Patricio Ruiz, actor e inte-
grante de la compañía Teatro Re-
construcción, que justamente este 
año cumple 10 años de actividad. 

Gustavo Sáez, de la compañía 
Teatro El Rostro, apuntó también 
en este sentido señalando que “la 
única manera que haya un teatro 
profesional de calidad  en Concep-
ción, es que alguien se haga cargo 
de ello, y ese alguien tiene que ser 
alguna universidad. Acá varias de 
ellas y si sólo una se dedicara a ello 
exclusivamente sería otra cosa. Es 
la única manera que crezca un mo-

Pasión y persistencia de un camino 
en que no sólo vive de los aplausos
Una nueva celebración del Día Nacional del Teatro hace reflexionar entorno a las necesidades y lo 
difícil de tomar la senda de las tablas. Si bien existe formación -con la realización de seminarios y 
talleres- la falta de una casa de estudios que imparta la carrera teatral asoma como la gran falencia.  

ARCHIVO/CAROLINA ECHAGÜE M.
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Actualmente en la capital 
regional existen 12 
compañías de teatro activas 
y de carácter profesional.

Una gran “fauna” 
teatral local

del Teatro, “y esto es sólo el co-
mienzo. En estos proyectos hemos 
sumado a más de 18 profesionales 
de las artes escénicas locales. Hoy 
el estado actual del desarrollo de 
artistas escénicos en Concepción, 
permite iniciar proceso de trans-
ferencias de conocimiento. Si hay 
saberes en la ciudad, hay que arti-
cularlos y ponerlos al servicio de 
generaciones de jóvenes a quie-
nes no se les ha permitido un acer-
camiento al arte”, añadió el tam-
bién magíster en dirección teatral. 

Para Gisel Sparza, actriz y direc-
tora de Teatro La Obra, más que for-
mación “faltan espacios, y más que 
para presentar obras, para crear y 
ensayar, es fundamental. Y por otro 
lado, más que la apertura de nueva-
mente la carrera de teatro y escuelas 
de teatro, hacen falta seminarios que 
nos entreguen herramientas en el 
área de la gestión. Porque, lamenta-
blemente, cuando uno pasa por la es-
cuela de teatro, en realidad uno es-
tudia para hacer teatro y uno no 
imagina todo lo relacionado con la 
gestión que se viene luego encima”. 

¿Vivir o sobrevivir? 
Dentro de estos últimos años, 

es innegable la gran actividad tea-
tral que se vive  a nivel local, las 12 
compañías activas y funcionando 
en Concepción -sin contar las re-
lacionadas con alguna universi-
dad o centro cultural- es prueba de 
aquello. Sin embargo, al igual que 
en otras disciplinas artísticas, es 
casi imposible el vivir sólo de ha-
cer teatro. 

“Sino tuviéramos una ‘vida para-
lela’ sería imposible el vivir sólo del 
teatro. Aunque uno ve algo muy in-
teresante y es una constante en las 
compañía nuevas y en las que lle-
van muchos años, que es la persis-
tencia absoluta y el amor irrestric-
topor el teatro. Eso como un motor 
movilizador es fundamental, si no 
se tiene esa pulsión vital, nada fun-
ciona, porque las condiciones siem-
pre son adversas”, confesó Ruiz. 

Por su lado, Sparza agregó que 
“nuestro caso como compañía es bien 
particular, porque un tiempo funcio-
namos en Francia, entonces pudi-
mos ver como la diferencia entre el 

sistema de allá y acá. Hay semejan-
zas en el tema de las subvenciones 
estatales, lo que permite en am-
bas partes sobrevivir. Todos los que 
nos dedicamos a esto vivimos de 
tiempos de ‘vacas gordas y flacas’ 
y consiste un poco en hacer mala-
bares cuando se tiene y guardar 
pensando en el futuro, proyectando 
nuevas producciones”. 

Contrario a esto es lo que piensa 
Loyola, ya que la vida teatral y dedi-
carse profesionalmente a esto es 
“como cualquier otra profesión. El 
teatro es una actividad que le permi-
te a las personas vivir de manera 
adecuada, si eres disciplinado y rigu-
roso, más aún. Tiene la enorme vir-
tud del trabajo en equipo, del víncu-
lo físico, emocional y cognitivo di-
recto. El problema es que en nuestro 
Chile ‘neoliberalizado’, donde cada 
cosa que deseas hacer tiene un alto 
costo, no hay profesión que pueda 
darte una vida tranquila y estable”.

vimiento teatral”. 
Mientras que para Manuel Lo-

yola, actor y director de la compa-
ñía Teatro del Oráculo, si bien fal-
tan instancias o espacios de for-
mación, “estos debemos crearlos 
desde la comunidad. Promover 
un paradigma de desarrollo hori-
zontal, no vertical como el que 
nos tienen acostumbrados. Si al 
Estado no le interesa la formación 
artística, no importa; a nosotros sí 
nos interesa y por eso nos pone-
mos en acción”. 

En ese sentido es que desde este 
año Teatro del Oráculo -a través de 
Centro Oráculo- imparte el curso 
Actuación Profesional y Pedagogía 
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Mala junta
CRÍTICA DE CINE:

El debut de la realizadora ma-
puche Claudia Huaiquimilla, 
Mala junta (2016), es un trabajo 
absorbente, por su muy perso-
nal expresión política, y porque 
hay un esfuerzo genuino en in-
tentar contar una historia vero-
símil, de peso dramático y entre-
tenida. La historia está ambien-
tada en la actual crisis mapuche 
que se vive en la Araucanía. 

Tano (Andrew Bargsted [Nunca 
vas a estar solo]), es un adoles-
cente que ha caído en la delin-
cuencia casi por diversión, y es 
enviado a vivir con su padre para 
no caer en el Sename. Su padre 
(Francisco Pérez-Bannen) vive en 
la Araucanía y es vecino de una fa-
milia mapuche, por cuya dueña de 
casa (Francisca Gavilán) siente 
una atracción romántica. 

El hijo de ella, Che (Eliseo Fer-
nández), es un muchacho tran-
quilo y correcto, y que lucha por 
la causa de su pueblo, ya que el 
lugar donde vive está constante-
mente bajo la amenaza de ase-
dio y desalojamiento por parte 
de los carabineros. Y es en este 
contexto de violencia, tanto in-
terior de los personajes como 
presente en la sociedad, que 
Cheo y Tano forman una impro-
bable amistad. Si hay algo en co-
mún con estas dos personalida-
des tan opuestas, es que sus vi-
das no poseen dirección, quizá 
porque sus trasfondos son fami-
lias disfuncionales. Tano y Che 
han crecido sin una figura pa-
terna, y las añoran. 

Ambos suelen reunirse bajo un 
árbol que queda en el bosque que 
separa sus casas. Ahí juegan, be-
ben, o sea, lo que se asume de 

La opera prima de Claudia Huaiquimilla tiene entre sus 
puntos más rescatables un discurso muy personal y una 
fotografía sobrecogedora. Un talento del que hay que 
estar pendiente.

forma común 
que todos los jó-
venes hacen. 
Cheo suele apare-
cerse de la nada 
ante Tano, sin ra-
zón aparente. A 
Cheo lo acosan 
en el colegio; ne-
cesita un amigo 
y quizá insista 
en encontrarse 
con Tano por-
que él no lo 
discrimina, es 
su vecino y 
está igual de 
solo, lo cual 
explicaría la 
c omo di d ad 
de Cheo ante 
su presen-
cia; pero la 
reacción de 
Tano se 
debe más a 

indiferencia que a compasión. 
No obstante, encontré que una 

falla mayor en el filme es que 
nunca se explica el título. Por su-
puesto que <<mala junta>> es un 
término popular que en Chile to-
dos comprendemos. Tano es un 
delincuente al que no le interesa 
su destino, mientras que Cheo 
está involucrado en la resistencia 
mapuche de su comunidad. En-
tonces ¿quién de los dos es la 
mala junta? Según yo, para Cheo 
es Tano, y para el alumnado del 
colegio, es Cheo. Pero la pelícu-
la debe decirlo, partiendo por ex-
plicar la expresión. 

 
Sin respuestas 

Ellos están en su adolescencia, 
y en tal período todos somos una 
gran incógnita para nosotros 
mismos, así que entiendo por 
qué el filme no entregara res-
puestas sólidas sobre los prota-
gonistas de vez en cuando. Sin 

embargo, en el caso de Tano, ne-
cesitaba una explicación para un 
dolor y rabia tan profundos; me 
quedó claro que es autodestruc-
tivo, y espera que Cheo también 
lo sea; pero este último tiene algo 
por qué luhar y que le da valor a 
su existencia. Tano, por otro lado, 
es vacuo y podría aprender a per-
donar, por ejemplo, a sus padres. 
En las escenas finales hay suge-
rencias de tal crecimiento, mas la 
película necesita pronunciarse 
fuertemente al respecto, para 
que nos conduzca a algo. Su es-
tructura exige una catarsis. 

Por el contrario, el filme termina, 
digamos, antes de terminar. El corte 
es abrupto y los créditos aparecen 
en la pantalla. Parece más una histo-
ria interrumpida que una historia 
terminada. Porque ni siquiera es un 
final abierto, sino antojadizo, exclu-
yente. Encima, intenta ser una con-
clusión poética, mas la historia es 
muy directa como para devenir en 
poesía justo en el final. 

Mala junta posee una fotogra-
fía bella, paisajística, la cámara 
está cómoda en las sombras noc-
turnas del bosque. La música es 
sentimental en las escenas dra-
máticas más intensas, casi arrui-
nando el efecto de éstas. Los per-
sonajes son a veces voceros del 
pensamiento político de su di-
rectora, pero eso está bien. 

El resultado es interesante y 
valiente, aunque esperaba más. 
Con todo, Claudia Huaiquimilla 
es un talento al que hay que es-
tar pendiente en los años por 
venir.
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Los años del terror, el nuevo  
libro de Lawrence Wright

RESEÑA LITERARIA

Poco conocido en Chile, el periodis-
ta de The New Yorker Lawrence 
Wright es, hoy por hoy, uno de los re-
porteros más respetados en Estados 
Unidos, donde alcanzó la fama por sus 
libros “La Torre Elevada”, quizá la his-
toria más completa que existe sobre 
los atentados del 11 de septiembre de 
2001, y con el cual ganó el premio Pu-
litzer, y “Cienciología”, una profunda 
investigación sobre el origen de esa 
secta multimillonaria, sus adeptos y 
su fundador, el escritor de ciencia fic-
ción Ron L. Hubbard. 

Hoy en día, vuelve a sorprender 
con sus conocimientos sobre el en-
frentamiento oriente-occidente con 
el libro “Los años del terror” (debate), 
un volumen que reúne 11 de sus re-
portajes publicados en The New Yor-
ker, tres de los cuales a su vez fueron 
parte de “La torre elevada”, y que en-
tregan una pormenorizada y aterra-
dora visión del problema que, para oc-
cidente, significan grupos como Al 
Qaeda e Isis.  

Sin indulgencia alguna hacia los 
fallos de inteligencia y las políticas 
norteamericanas, Wright, especialis-
ta en medio oriente, relata entre otras 
cosas cómo es la vida en los países re-
gidos por la ley islámica, como Arabia 
Saudita, un reino donde hay tanto di-
nero que no se pagan impuestos y 
donde la salud y la educación son gra-
tuitas, pero que, como contrapartida, 
es una teocracia en la cual la libertad 
es casi una utopía.  

Un ejemplo de ello es, por ejemplo, 
lo que cuenta sobre un incendio ocu-
rrido en marzo de 2002 en una es-
cuela femenina de La Meca, donde 
murieron 15 niñas, pues las mujeres 
que corrieron a apagar las llamas no 
estaban vestidas con la abaya (la tú-
nica obligatoria) y la policía religiosa, 
conocida como “La Mutawa”, pero 
cuyo nombre oficial es “Comité para 
la promoción de la virtud y la preven-
ción del vicio”, les impidió acercarse. 
Aunque alguna autoridad trató de 
desmentir ello, posteriormente, el jefe 
de educación femenina del Estado 
declaró que lo sucedido había sido 
“voluntad de dios”. 

Cualquiera podría preguntarse qué 
hacía La Mutawa allí. Wright señala 
que dicha policía anda por todos la-
dos y “merodea por restaurantes, cen-
tros comerciales y parques de atrac-
ciones, asegurándose que se cierren 
los comercios en las horas de oración 
y reprendiendo o castigando a las mu-
jeres cuyo atuendo no siga las pre-
ceptivas normas de recato”. 

Por cierto, otra de las obsesiones de 
La Mutawa es la música, a tal punto 
que –siempre en Arabia Saudí- “los 
tribunales islámicos han prohibido 
incluso que suene música cuando una 
llamada telefónica se pone en espera. 
Había algunos cines pero cerraron 
todos” y, hoy en día, de 12 asignaturas 
que hay en un quinto año básico, 7 son 
de religión. Y, claro, lo más escabroso 
es que eso sucede en uno de los paí-
ses más “pro-occidentales” de la zona. 

 
Al Qaeda  e Isis 

Hoy por hoy, el grupo terrorista 
más conocido del mundo es Isis (Is-
lamic State of Iraq and Syria), una es-
pecie de brazo que se desprendió 
de Al Qaeda y que Wright define 
como un protoestado que se en-
cuentra enraizado en dos países 
principalmente (Irak y Siria), tra-
tando de instalar un califato (un es-
tado teocrático), cuyo objetivo fi-
nal es tener todo listo para el día que 
se cumpla una peculiar profecía que 
Isis atribuye a Mahoma: que algún 

De la mano del premiado periodista de The New Yorker, llega este libro que 
permite entender a cabalidad las complejidades del mundo radical en que 
viven los cabecillas de grupos como Al Qaeda e Isis.

tencia ocu-
pante”, agre-
gando que 
ello causa 
apoyo popu-
lar. Al respec-
to, el perio-
dista emite 
una senten-
cia inflama-
toria: Que 
Osama Bin 
Laden hizo 
todo lo que 
hizo con un 
solo objeti-
vo: “Quería 
que Estados 
Unidos in-
vadiera Af-
g a n i s t á n ,  
c r e y e n d o  
que corre-
ría la mis-
ma suerte 

que la Unión Soviética, que se disol-
vió tras su retirada en 1988”. 

Por cierto, las tácticas que Al-
Qaeda e Isis siguen para ello son 
distintas. En el caso del primer gru-
po, hace muchos años, consiste en 
una idea que obviamente conocían 
los servicios de inteligencia de 

EE.UU y que quizá permita com-
prender por qué el presidente Ba-
rack Obama nunca quiso intervenir 
en Siria: porque eso es lo que bus-
ca Al Qaeda.  

Al respecto, señala que “la elimina-
ción del régimen de Al-Asad –un an-
tiguo objetivo de los yihadistas- per-
mitirá la infiltración de Al Qaeda en 
el país, poniendo por fin a Israel al al-
cance de los terroristas”, luego de lo 
cual vendría una suerte de fase final 
en la cual el califato emprendería una 
lucha global entre “creyentes” y “des-
creídos”.  

 
“El antiterrorista” 

Cabe mencionar que este libro, 
además, incluye una de las historias 
más asombrosas que aparecían en 
“La Torre elevada”. Titulada “El anti-
terrorista”, relata la vida de John 
O’Neill, el jefe de contraterrorismo 
de la oficina del FBI en Nueva York, 
que fue quizá el primer oficial de in-
teligencia de EE.UU en obsesionarse 
con Bin Laden y Al Qaeda luego del 
primer atentado en contra de las To-
rres Gemelas, en 1993, y que fue des-
pedido poco antes del 11S, por haber 
olvidado un maletín en el cual había 
documentos que se consideraban cla-
sificados.  

Luego de ello, O’Neill aceptó un 
trabajo como jefe de seguridad en 
las Torres Gemelas, donde murió 
durante los atentados, en una iró-
nica jugada del destino: “en lugar de 
atrapar a Bin Laden, Bin Laden le 
había atrapado a él. Ahora pienso 
en la muerte de O’Neill como en 
una tragedia griega”, escribe 
Wright, quien, como el reportero 
eximio que es, encontró la pista de 
esta gran historia revisando, los 
días posteriores a los atentados, 
los obituarios de las víctimas en 
los diarios, tratando de entender 
quiénes eran las personas que ha-
bían fallecido. 

En síntesis, este libro es una tre-
menda pieza de periodismo de inves-
tigación y una excepcional síntesis 
en español (algo muy poco frecuente) 
de los reportajes que han convertido 
a The New Yorker en una de las revis-
tas más prestigiosas del mundo.  

Es un texto imperdible para cual-
quiera que guste del buen periodismo 
y quiera saber más acerca del conflic-
to en medio oriente y sus ramificacio-
nes hacia occidente.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Basso 
Periodista y escritor

día Jesús re-
gresará a la 
Tierra y guia-
rá a los musul-
manes (no a 
los cristianos) 
en la batalla fi-
nal del juicio fi-
nal contra los 
judíos, los que 
“estarían enca-
bezados por el 
anticristo, de-
nominado en 
islam ‘El mesías 
embaucador’. 
La batalla final 
tendrá lugar en 
Dabiq, un pue-
blecito sirio cer-
ca de la frontera 
turca”. 

La idea del ca-
lifato es algo co-
mún a Isis y Al 
Qaeda (que, pese 
a lo que muchos creen, sigue muy ac-
tivo) y ambos grupos, así como mu-
chos otros, coinciden en que el me-
dio para lograrlo es el terrorismo, el 
cual explica el autor es una estrate-
gia cuyo fin es unívoco: “generar re-
presión por parte del estado o la po-
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No quería defraudar en casa y estuvo, sin 
duda, a la altura de las circunstancias. 

La atleta penquista, Margarita Masías, se 
quedó con los 3 mil metros con obstáculos, que 
implicaban saltos de vallas con caída incluida 
en un foso con agua. Mucho cansancio marcó 

la competencia, que tuvo en la velocista local 
a la gran triunfadora de la jornada. 

“En Santiago corría más táctico, iba lento y 
remataba al final. Hoy (ayer) quise salir en la 
punta siempre. Mi misión es acercarme a mi 
récord. Estoy a 12 segundos”, dijo Masías.

Masías se lució superando todos los obstáculos

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JAVIER PINILLA Y MARGARITA MASÍAS
“Desde la semana pasada que   

estaba mirando el tiempo y sólo 
veía lluvia. Hoy (ayer) desperté, me 
levanté, vi que no llovía y dije ‘este 
será mi día’. Concepción tiene algo 
especial”. Las palabras son de la 
atleta Jennifer González, segundos 
después de batir su récord en los 10 
mil metros planos, lográndolos en 
34,53 minutos. “Es la mejor marca 
de mi vida. Trabajé meses para esto 
y es una felicidad infinita”, agregó 
quien además es bicampeona del 
Maratón de Santiago y tuvo una fu-
gaz estadía por la zona en 2013, 
etapa donde estudio en la UdeC. 

A esa hora todavía no llovía en el 
Ester Roa Rebolledo, en una dura e 
intensa jornada donde Bío Bío logró 
dos medallas de oro. Javier Pinilla fue 
más veloz que todos en los 200 me-
tros planos y le dio la primera presea 
dorada a la región. “Cumplí con las 
expectativas en la que es mi prueba 
favorita. Es rico correr con lluvia y te-
ner carreras diferentes. Logré lo que 
venía a buscar, tenía mucha con-
fianza. Estaba quemando aceite en 
los últimos metros, pero logré 
aguantar”, dijo Pinilla tras cruzar la 
meta. El apodado “hijo del viento” 
fue primero con un tiempo de 21,82 
minutos, sólo 7 centésimas menos 
que Adriano Zotti, de la Región Me-
tropolitana. 

Salto alto, 800 metros planos y el 
salto triple se disputaron minutos 

Atletas del Bío Bío 
sumaron preseas de 
oro en lluvioso día 

antes de que llegara la otra medalla 
de oro para Bío Bío. Si la lluvia ya era 
impedimento para correr con nor-
malidad, los 3 mil metros con obs-
táculos complicaron aún más a las 
damas. 

 
Arrasó 

Margarita Masías sacó provecho 
a su localía y mandó en casa. Con 
impecables 11,04 minutos superó 
por larga ventaja a Bernarda Burgos, 
quién fue segunda con 11,19 minu-
tos, lejos de la gran triunfadora de la 

jornada. “Le había dicho a todo el 
mundo que iba a ganar. Estaba muy 
cansada y a pura cabeza lo saqué 
adelante. Quería ganar por lejos y 
dar espectáculo a toda la gente que 
vino a verme. Mejoré mucho e hice 
mejor marca que en las otras ve-
ces”, dijo Masías. 

Así, Bío Bío se colgó dos medallas 
de oro en una entretenida jornada 
donde Aquiles Zuñiga, Iván Chavez, 
María Belén Tatter y Javiera Faletto 
lograron preseas de plata. El caso 
de la última fue muy estrecho. Una 

FOTOS:CARLOS CAMPOS

Javiera Faletto estuvo cerca de obtener la tercera medalla 
dorada, pero tropezó en el último metro. Positiva jornada 
para deportistas penquistas en el Ester Roa. 

carrera peleadísima de comienzo a 
fin en la final de los 800 metros pla-
nos. Allí en el último metro, la atleta 
penquista chocó con Carmen Man-
silla cayendo al piso. Un accidente 
que le costó la victoria, ya que Fa-
letto cronometró 2,12,39 minutos, 
una milésima más que Mansilla, 
quien logró la medalla de oro en 
2,12,38’. “Fue muy infartante la lle-
gada. Ha sido un lindo campeona-
to y lo pasé increíble corriendo. 
Concepción tiene una infraestruc-
tura maravillosa y ojalá se tome en 
serio traer estos eventos importan-
tes. Gracias a Dios sólo me raspé y 
no fue algo más grave”, comentó 
Faletto. 

Bío Bío fue protagonista en el Ester 
Roa e hizo llover medallas. 

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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0
U. CONCEPCIÓNA. ITALIANO

3
Estadio: La Florida 
Público: 2.500 espectadores aprox. 
Árbitro: Eduardo Gamboa

GOLES

(7’) Meneses 
(21’) Meneses 
(24’) Barreto
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UDEC REDONDEÓ PRIMER TIEMPO ESPECTACULAR Y GOLEÓ A AUDAX

“Los delanteros pasan por estas 
rachas, pero yo sabía que mi rendi-
miento era bueno. Acá siempre me 
bancaron”, comentó Gonzalo Ba-
rreto. El delantero gritó con furia su 
primer gol para que lo escucharan 
desde Santiago a Concepción. Sir-
vió para cerrar una tremenda ac-
tuación de la UdeC en el primer 
tiempo, que significaría un 3-0 ina-
pelable sobre el buen equipo de Au-
dax Italiano. Esos 45 minutos, pro-
bablemente, han sido lo mejor del 
Campanil en este campeonato que 
ya termina. 

El cuadro forastero no fue el due-
ño de la pelota, pero sí se mostró 
tremendamente sirecto para llegar 
al arco rival. Con trazos largos, de-
lanteros siempre picando al espa-
cio y , tal vez, solo echando de me-
nos más participación de Jorge 
Luna en la elaboración, el cuadro de 
Francisco Bozán se vio incisivo y 
Audax lo sufrió. 

Rápidamente, Jean Meneses 
abrió la cuenta con un bombazo 
desde fuera del área. El pequeño 
volante la tomó demasiado solo, 
tuvo espacio, vio a Nicolás Peric 
adelantado y su intención se vio 
ayudada porque el balón dio en la 
espalda de un adversario y se elevó 
sobre el portero. 

La UdeC no se quedó ahí y un 
pase profundo encontró a Audax 
dejando muchos espacios atrás -
como todo ese primer lapso- y la ve-
locidad de Meneses dio dividen-
dos. “Takeshi” se llevó a Miño en ca-
rrera, lo enganchó hacia adentro y 
acertó con zurdazo rasante. Otro 
golazo y segundo doblete del ex 
San Luis en su carrera. El anterior 
fue contra Bolívar, por la Copa Sud-
americana. 

 
Al fin, Gonzalo 

Y ahí llegó la alegría de Barreto. 
El uruguayo llevaba varios parti-
dos siendo importante, asistiendo 
a sus compañeros, generando pe-
nales y presionando la salida del 
rival. Le faltaba el gol y se notaba 
que estaba “tostado”, pero tuvo pa-
ciencia. La gente siempre estuvo 
con él y, pese a la sequía, siempre 
destacó su juego y entrega.  

Pero el atacante que ha pasado 

Al fin se destaparon y un 
gol fue del guerrero Barreto

Primer tanto del uruguayo y un doblete de Meneses le 
dieron el triunfo al equipo de Francisco Bozán.

AGENCIA UNO

muchas desgracias en su vida -des-
de la extraña muerte de su madre 
hasta salvar a su hijo con vida casi 
de milagro- no es de rendirse. A los 
33’ corrió a un pase al vacío de Ca-
margo y aceleró a fondo, siguió y si-
guió, miró la posición de Peric y lo 
derrotó con fuerte derechazo cru-
zado. Un tiro lleno de rabia, de de-
sahogo. Y luego, el grito de un golea-
dor que nunca perdió la confianza 
de su técnico, sus compañeros ni 
menos la propia. Un premio. 

 
Números azules 

Pudo haber un cuarto, después 
de un zurdazo de Jonathan Benítez 
en el travesaño, aunque también 
estaba para un descuento, de no 
ser por un par de notables interven-
ciones de Cristián Muñoz. 

Defensivamente, la UdeC se con-
solida como uno de los equipos 

más seguros de la temporada, con 
apenas 13 tantos en contra. Solo su-
perado por Colo Colo y la “U”, que 
tienen 11. Además,  dejó de ser la 
delantera menos efectiva del torneo 
y quedó ubicado a solo 2 puntos de 
Colo Colo. Ese momento en que 
miras atrás con algo de rabia y te 
preguntas qué habría pasado con 
una victoria más... Solo una. 

La UdeC alineó en Santiago a Cris-
tián Muñoz; Héctor Berríos, Francis-
co Alarcón, Gustavo Mencia, Ro-
nald de la Fuente; Alejandro Camar-
go, Fernando Manríquez, Jean 
Meneses (61’ Wladimir Cid), Jorge 
Luna (75’ Diego Soto); Jonathan Be-
nítez (46’ Renato Tarifeño) y Gon-
zalo Barreto. 

Casi seis meses sin jugar oficial-
mente en el Ester Roa Rebolledo y 
Fernández Vial volverá esta tarde 
(16 horas) a su casa para recibir a 
Tomás Greig. La “Maquinita” es el 
único equipo de Tercera que ha ga-
nado todos sus encuentros. En am-
bos casos, le tocó jugar como visi-
tante y le anotó tres goles a Limache 
y tres a Tinguiririca. Es por eso que 
la expectativa es grande y se espe-
ran más de 4 mil personas. 

Y si ya había una especie de auto-
desafío de convocar un gran núme-
ro de gente, más ahora que el presi-
dente del club. Claudio Vargas, 

Vial premiará a hinchas entrando gratis
partido, que corresponde a Rengo, 
en el Ester Roa. Algo inédito en 
nuestro fútbol”. 

En lo deportivo, el equipo de Fe-
lipe Cornejo seguirá apostando a su 
esquema ofensivo y de tenencia de 
balón, que tan buenos resultados le 
ha dado hasta ahora, con Pérez, 
Guajardo, Castagnoli y García dán-
dole fútbol en la zona media.  

Tomás Greig registra un triunfo 
y una derrota, mientras que Fer-
nández Vial acumula 6 unidades y 
se sitúa justo detrás de Rengo y Es-
tación Central, que totalizan 7, con 
un partido más. 

ISIDORO VALENZUELA M.

VIAL SE ESTRENA oficialmente en casa frente al peligroso Tomás Greig.

Hasta ayer por la tarde, eran 
cerca de 3 mil las entradas 
vendidas. Faltan 2 mil para 
cumplir la meta. 

¿Cuántas se       
han vendido?

anunció que “si tenemos al menos 
5 mil personas de público controla-
do en los 4 primeros partidos como 
local, premiaremos a los hinchas 
dejando que entren gratis al quinto 

“Espero que me 
absuelvan y 
poder jugar en 
la última fecha”

AGENCIA UNO

Negativa desde todo punto de 
vista fue la expedición acerera a 
Viña del Mar. 

Huachipato cayó 2-0 la no-
che del viernes ante Everton y 
cerró con una derrota un muy 
irregular semestre jugando en 
condición de visita. “El primer 
tiempo fue parejo, pero se nos 
puso cuesta arriba el partido 
por un par de errores. Everton 
manejó mejor que nosotros la 
pelota, fue más profundo y nos 
sacó una ventaja que nos fue di-
fícil de dar vuelta”, comentó el 
defensa y capitán Omar Merlo, 
que vivió un polémico hecho 
al 85’. 

Inexistente infracción del za-
guero, sobre Becerra, que el ár-
bitro Rafael Troncoso sancionó 
con tarjeta roja directa. Merlo 
señaló que “el árbitro se apuró 
porque en ningún momento lo 
toco. Sólo espero que me ab-
suelvan y poder jugar la última 
fecha”. Sería lógico aquello, ya 
que no hubo falta de Merlo. De 
no ser así, el defensa habría ju-
gado el viernes su último duelo 
oficial en Huachipato, ya que su 
salida de la institución sería in-
minente tras la nacionalidad 
chilena que obtuvo hace un par 
de semanas. 

“Preparamos el partido de la 
mejor forma, pero no jugamos  
como lo veníamos haciendo. 
Everton ganó bien. Le habíamos 
ganado a un grande y quería-
mos demostrarlo, pero no pudi-
mos”, dijo Andrés Robles. 

Huachipato cerrará el torneo 
recibiendo a Santiago Wande-
rers el próximo fin de semana.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

EL GRITO DE uno 
que lo buscaba 
hace rato. Premio 
para Barreto.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Colegio Alemán de Concepción:   Cítase a Asamblea General Ordinaria 
de Socios de la Corporación para el lunes 15 de mayo de 2017 a las 
19:30 hrs. en primera citación en las dependencias del colegio, Camino 
el Venado 1075, San Pedro de la Paz.  Tabla: 1) Aprobación del acta 
sesión anterior 2) Cuenta del Directorio en conformidad al artículo 23 
letra F de los estatutos 3) Varios  4) Elección parcial del Directorio. 
 
 
 Colegio Alemán de Concepción:   Cítase a Asamblea General Ordinaria 
de Socios de la Corporación para el lunes 15 de mayo de 2017 a las 
20:00 hrs. en segunda citación en las dependencias del colegio, 
Camino el Venado 1075, San Pedro de la Paz. Tabla: 1) Aprobación 
del acta sesión anterior 2) Cuenta del Directorio en conformidad al 
artículo 23 letra F de los estatutos 3) Varios  4) Elección parcial del Directorio.

OBITUARIO

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestra querida e inolvida-
ble madre, abuelita, suegra y tía, Sra. 

 

ENEDINA ODILIA MELLADO MORENO 
(Q.E.P.D) 

 
Su hija María Odilia Garcia mellado y Familia 

 

Concepción, 14 de mayo de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestra querida madre, tía, 
abuela y bisabuela, Sra. 

 

MARÍA DINA HUERTA QUEZADA 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Hualpén, 14 de mayo de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de nues-
tra querida madre, suegra y abuelita, Sra. 

 

JESSICA DEL CARMEN RAMIS CASTILLO 
(Q.E.P.D) 

 
Sus hijos Joselyn, Sergio, José y Familia 

 

San Pedro de la Paz, 14 de mayo de 2017.

Con profunda gratitud agradecemos a todas las personas que en nuestros mo-
mentos de dolor nos brindaron su apoyo, comprensión y solidaridad ante el sen-
sible fallecimiento de nuestro querido esposo, padre, abuelito, hermano, cuñado 
y tío, Sr. 
 

ABRAHAM SET OCAMPOS DOMÍNGUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Ocampos Marambio 
 
Talcahuano, 14 de mayo de 2017.

 La luz que irradiaste en tu mirada nos habrá de alumbrar en nuestro sendero. 
Agradecemos el apoyo, el afecto y la oración de todos nuestros amigos que nos 
han acompañado en el paso de este gran dolor por la partida de nuestra amada 
esposa, madre, suegra, abuelita, bisabuelita y tía, Sra. 
 

GRACIELA HERRERA OLIVARES 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Seguel Herrera 
 
San Pedro de la Paz, 14 de mayo de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a nuestros familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestra amada madre, suegra, abuelita, bisabuelita, hermana y tía, Sra. 

 

ROSALINA FLORES 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Flores Flores 

 

Hualpén, 14 de mayo de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quienes nos 
acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestro 
querido esposo, padre, suegro, abuelito, hermano y tío, Sr. 

 

JOSÉ ANTONIO  CAMPODÓNICO SANHUEZA 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Campodónico Quiduleo 

 

Concepción, 14 de mayo de 2017.

 A todos los familiares , amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestro querido hijo, esposo, padre, hermano, tío, suegro y abuelito, Sr. 
 

GUILLERMO BENEDICTO  ANFOSSI AGURTO 
(Q.E.P.D) 

 
 
Familia: Anfossi Sabando. 
 
 
 
Chiguayante, 14 de mayo de 2017.

Te extrañamos, pero sentimos que sigues a nuestro lado.  Nos dejaste el ejemplo 
que nos marca el camino a seguir. 
 

ROSA CATALINA GALLETTI VALLEJOS 
(Q.E.P.D) 

 
Agradecemos a todos los que nos hicieron llegar sus condolencias y  a los que 
nos acompañaron con su presencia en este difícil momento. 
 
Su Familia 
 
Concepción, 14 de mayo de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martín N°608-612

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Dr. Simi 
• Manuel Rodríguez 855, local b

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

12/15 12/14
LOS ÁNGELES

10/17
SANTIAGO

12/15
CHILLÁN9/16

RANCAGUA

11/14
TALCA

13/15
ANGOL

12/14
TEMUCO

7/12
P. MONTT

6/15
LUNES

5/14
MARTES

10/12
MIÉRCOLES

HOY
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M
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SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Matías

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL




	14.05 Conce-Conce-1
	14.05 Conce-Conce--2
	14.05 Conce-Conce--3
	14.05 Conce-Conce--4
	14.05 Conce-Conce--5
	14.05 Conce-Conce--6
	14.05 Conce-Conce--7
	14.05 Conce-Conce--8
	14.05 Conce-Conce--9
	14.05 Conce-Conce--10
	14.05 Conce-Conce--11
	14.05 Conce-Conce--12
	14.05 Conce-Conce--13
	14.05 Conce-Conce--14
	14.05 Conce-Conce--15
	14.05 Conce-Conce--16
	14.05 Conce-Conce--33
	14.05 Conce-Conce--34
	14.05 Conce-Conce--35
	14.05 Conce-Conce--36
	14.05 Conce-Conce--37
	14.05 Conce-Conce--38
	14.05 Conce-Conce--39
	14.05 Conce-Conce--40
	14.05 Conce-Conce--41
	14.05 Conce-Conce--42
	14.05 Conce-Conce--43
	14.05 Conce-Conce--44
	14.05 Conce-Conce--45
	14.05 Conce-Conce--46
	14.05 Conce-Conce--47
	14.05 Conce-Conce--48

